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Дорогие друзья! Мне приятно вам сообщить, что в 
нашей работе появились некоторые изменения — мы с 
вами можем теперь общаться чаще, общение наше мо-
жет стать продуктивнее и полезнее и для нас, поскольку 
мы сможем получать от вас прямые отзывы на наши пу-
бликации, и, надеемся, для вас. 

О чем идет речь?  Дело в том, что мы с радостью 
представляем вам веб-сервер нашего журнала, распо-
ложенный по адресу http://prav-hrist.ru Сервер появил-
ся некоторое время назад, а только сегодня мы его вам 
представляем, потому что мы искали способы сделать его 
удобнее и продуктивнее. Сейчас мы заняты тем, что раз-
мещаем на этом сервере статьи, опубликованные в нашем 
журнале в прошлые годы. Несмотря на то, что вы можете 
на сайте метрополии найти электронные версии журна-
ла, нам кажется, что размещение статей, отсортирован-
ных по рубрикам облегчает поиск необходимого материа-
ла. Но мы не ограничиваемся только публикацией наших 
прежних материалов. Нам хочется, чтобы сайт журнала 
стал самостоятельным средством нашего общения. По-
этому часть материалов мы создаем специально для пу-
бликации в Интернете. Так появление этого средства по-
зволило мне наконец-то начать писать серию коротких 
материалов, посвященных православным святым, этот 
цикл называется «Необязательные заметки», мы разме-
щаем материалы, посвященные актуальным событиям 
в нашей стране и за ее пределами, публикуем ссылки на 
официальные материалы и интересные комментарии. 

Ну и, конечно, в наши дни невозможно отказаться от 
работы в социальных сетях, и наш сайт также с ними со-
пряжен, что позволяет вам общаться с редакцией журна-
ла напрямую. Уже сейчас в наших сообществах в Фейс-
бук и Вконтакте собралось несколько сотен человек, и я 
с радостью могу сказать, что люди это инетерсные, ду-
мающие, верующие и ищущие. Так что мы ждем вас в на-
ших сообществах, на нашей странице, в рядах читателей 
нашего журнала: пишите нам, советуйте, делитесь сво-
ими мыслями, а мы постараемся сделать все возможное 
для того, чтобы помочь вам на трудном пути в Царствие 
Небесное! 

Михаил Дьяченко
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Новости митрополии

Актуальные события

25-26 июня в Боровске состоялось яркое со-
бытие – 3-й военно-исторический фестиваль «Бо-
ровский рубеж», который уже стал событием вы-
сокого уровня, собирающим тысячи зрителей, 
любителей истории и военной реконструкции.

25 июня в рамках фестиваля состоялся двух-
дневный военно-патриотический поход учащих-
ся школ Боровского района. В походе участвова-
ло около 100 школьников 9-11 классов.

На встрече со школьниками старшей возраст-
ной категории побывал благочинный 1-го округа 
Калужской епархии иерей Игорь Павлов. Состоя-
лась интересная содержательная беседа о силе духа 
русского народа в тяжелое военное время. О подви-
гах героев, о мужестве и милосердии бесстрашных 
людей. Поднимались вопросы о том, как Церковь от-
носится к войнам, и возможен ли патриотизм в наше 
время. В программе похода: военно-патриотические 
игры и боевые тревоги, утренние осмотры и сдачи 
рапортов, дежурства и караулы, военные построе-
ния, а также вечерняя развлекательная программа 
с творческими заданиями, песнями, конкурсами на 
открытой площадке у общего костра.

26 июня на Высоковском поле прошла мас-
штабная военная реконструкция боев Великой 
Отечественной войны с применением уникаль-
ной боевой техники, артиллерийского орудия, 

минометов, исторического оружия, пиротехниче-
ских эффектов и зрелищной имитации воздушно-
го боя. В реконструкции приняли участие клубы 
из Калуги, Тулы, Орла, Мценска, Москвы и Под-
московья (около 200 реконструкторов).

На территории были представлены интерак-
тивные выставки, выставки военной техники с 
образцами оружия различных типов и калибра и 
выставки солдатского быта времен Великой Оте-
чественной войны.

28 июня в завершение учебного года в ак-
товом зале Калужской духовной семинарии 
прошло заседание общего собрания Калуж-
ской духовной семинарии. Заседание возгла-
вил ректор семинарии митрополит Калужский 
и Боровский Климент, глава Калужской ми-
трополии.

На собрании также присутствовали архие-
пископ Песоченский и Юхновский Максимили-
ан, епископ Козельский и Людиновский Никита, 
проректор по учебной работе протоиерей Сергий 
Третьяков, проректор по воспитательной работе 
иеромонах Василий (Скоренко), проректор по на-
учной и богословской работе иеромонах Иоанн 
(Король), секретарь Ученого совета протоиерей 
Николай Казаков, преподаватели семинарии.

Военно-исторический фестиваль 
«Боровский рубеж»
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Актуальные события

В начале работы собрания митрополит Кли-
мент обратился ко всем присутствующим с при-
ветственным словом.

Владыка рассказал, что прошедшая сессия 
показала неплохие результаты относительно дру-
гих семинарий, но также заметил, что «нам требу-
ется еще многое доработать».

Сообщение об итогах учебного года на оч-
ном отделении сделал проректор по учебной 
работе протоиерей Сергий Третьяков. Отец 
проректор огласил список учащихся, успешно 
завершивших обучение, сказал об имеющихся 
среди воспитанников задолженностях и отчис-
лениях. Далее отец Сергий сообщил, что в этом 
году 16 человек окончили семинарию, шесть из 
которых успешно защитили дипломные работы. 
Отец проректор напомнил, что во время защи-
ты дипломных работ шла прямая трансляция в 
Учебный комитет. По словам священника, сту-
денты показали высокий квалифицированный 
уровень защиты.

Об итогах учебного года на заочном отделе-
нии сообщил заведующий заочным сектором мо-
нах Филипп (Панфилов).

Затем заведующие кафедрами протоиерей 
Димитрий Моисеев и диакон Димитрий Шатов от-
читались о проделанной работе за истекший год.

В ходе работы собрания обсуждались вопросы 
замещения преподавателей на вакантные должно-
сти по предметам, доработки учебных программ 
по новому стандарту. Так освобождены от должно-
сти трое преподавателей семинарии, а в учебную 
программу добавлены новые предметы.

Проректор по учебной части сообщил о пред-
стоящих вступительных экзаменах 2016/2017 
учебного года приемных комиссиях и расписа-
нии экзаменов. Был предложен состав приемной, 
предметной и апелляционной комиссий.

Проректор по воспитательной работе иеромо-
нах Василий (Скоренко) рассказал о распределе-
нии студентов выпускного курса – «двое выпуск-
ников собираются продолжить свое обучение в 
Санкт-Петербургской духовной академии, а один 
выпускник решил нести послушание в монасты-
ре». Также отец Василий сообщил, что в этом 
учебном году священный сан приняли восемь вос-
питанников семинарии: иерей Павел Рогожин, ие-
рей Николай Жерздев, иерей Георгий Хлебников, 
иерей Ярослав Чайкин, диакон Иоанн Голенок, 
диакон Даниил Бойко, диакон Стефан Бойко, диа-
кон Дмитрий Кужбэ.

Собрание завершилось общей молитвой.

29 июня митрополит Калужский и Боров-
ский Климент, глава Калужской митрополии 
возглавил Божественную литургию в день памя-
ти прп. Тихона Калужского, чудотворца в Свято-
Успенской Тихоновой пустыни.

Его Высокопреосвященству сослужили архи-
епископ Песоченский и Юхновский Максимили-
ан, епископ Козельский и Людиновский Никита, 
епископ Тарусский Серафим, викарий Калуж-
ской епархии, наместник обители архимандрит 
Тихон (Завьялов), иеромонах Пафнутий (Архи-
пов) – и. о. наместника Свято-Пафнутьева Боров-
ского монастыря, игумен Мефодий (Пронькин) 
– секретарь Калужской епархии, протоиерей Ни-
колай Алиев, протоиерей Игорь Князев, духо-
венство Калужской митрополии. Протодиакона 
Алексий Хамтеев и Сергий Комаров – руководи-
тель пресс-службы Калужской епархии.

После сугубой ектении владыка Климент воз-
нес молитву о мире на Украине.

Богослужебные песнопения исполнил хор 
Калужской духовной семинарии (регент Иоанн 
Майоров).

По окончании богослужения было совершено 
славление Божией Матери, в честь Чудотворной 
иконы Ее «Калужской» (икона была принесена в 
монастырь в рамках крестного хода по приходам 
Калужской митрополии) и преподобному Тихону 
Калужскому, чудотворцу.

Затем митрополит Климент поздравил всех 
присутствующих с праздником прп. Тихона и про-
изнес проповедь.

Воскресная школа при монастыре прп. Тихо-
на Калужского поздравила владык с праздником 
обители. В свою очередь митрополит тепло при-
ветствовал детей и преподавателей школы, по-
здравил их с престольным праздником обители и 
в качестве архипастырского благословения пре-
подал всем иконки с образом преподобного Тихо-
на Калужского.

В тот же день по многолетней традиции на 
святом источнике в скиту в честь иконы Божией 
Матери «Живоносный источник» собором духо-
венства был отслужен водосвятный молебен.

Заседание общего собрания  
Калужской духовной семинарии
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Актуальные события

30 июня в кафедральном Свято-Троицком 
соборе города Калуги прошло праздничное бо-
гослужение по случаю завершения учебного года 
в Калужской духовной семинарии и Калужском 
духовном училище.

Божественную литургию в соборе возгла-
вил митрополит Калужский и Боровский Кли-
мент – ректор КДС в сослужении епископа Ко-
зельского и Людиновского Никиты, епископа 
Тарусского Серафима, викария Калужской 
епархии, протоиерея Николая Казакова – се-
кретаря Ученого совета семинарии, протоиерея 
Иоанна Паюла – ректора Духовного училища, 
протоиерея Сергия Третьякова – проректора 
КДС по учебной работе, иеромонаха Василия 
(Скоренко) – проректора КДС по воспитатель-
ной работе, иеромонаха Иоанна (Короля) – про-
ректора КДС по научно-богословской работе, 
преподавателей и студентов семинарии в свя-
щенном сане.

За богослужением пели хоры Калужской ду-
ховной семинарии и Калужского духовного учи-
лища.

После окончания литургии был совершен бла-
годарственный молебен Господу Богу о «благопо-
спешном окончании учебного года».

Митрополит Климент обратился к выпуск-
никам духовных школ с напутственным архипа-
стырским словом.

10 июля митрополит Калужский и Боров-
ский Климент, глава Калужской митрополии 
вместе с епископом Козельским и Людинов-
ским Никитой и епископом Тарусским Серафи-
мом, викарием Калужской епархии, совершили 
праздничную Божественную литургия в Свято-
Введенской Оптиной пустыни.

За Божественной литургией в храме в честь 
Введения во храм Пресвятой Богородицы архи-
пастырям сослужили: наместник обители архи-
мандрит Венедикт (Пеньков), братия обители в 
священном сане, представители духовенства Ка-
лужской и Козельской епархий.

После литургии был совершен чин славления 
преподобному и богоносному отцу нашему Ам-
вросию, старцу Оптинскому и всея России чудот-
ворцу перед ракой его святых мощей.

По окончании всех молитвословий митропо-
лит Климент обратился со словами приветствия 
к наместнику монастыря архимандриту Венедик-
ту и братии. В ответном слове отец наместник по-
благодарил владыку Климента и всех архипасты-
рей за торжественное богослужение, отметив, 
что посещение обители архиереями всегда явля-
ется особым торжеством и вдохновляет братию к 
совершению монашеского подвига.

11 июля епископ Тарусский Серафим, вика-
рий Калужской епархии, совершил всенощное бде-

Праздничная Божественная литургия в Свято-Введенской Оптиной пустыни
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ние накануне праздника в честь святых славных и 
всехвальных первоверховных апостолов Петра и 
Павла в одноименном храме в городе Калуге.

Его Преосвященству сослужили: настоятель 
храма протоирей Анатолий Рыжков, протоиерей 
Игорь Шелудяков, диакон Стефан Бойко.

По окончании вечернего богослужения викарий 
Калужской епархии обратился к прихожанам с архи-
пастырским словом. Затем была совершена заупо-
койная лития на месте погребения Владимира Игна-
тьевича Савостьянова, отца владыки Серафима.

11 июля накануне празднования в честь свя-
тых славных и всехвальных первоверховных апо-
столов Петра и Павла митрополит Калужский и 
Боровский Климент, глава Калужской митропо-
лии, совершил всенощное бдение в храме свт. Ио-
анна Златоустого в Православном молодежном 
центре «Златоуст».

Его Высокопреосвященству сослужили: ие-
рей Андрей Беловинцев, иерей Ярослав Драгун – 
духовники смены, диакон Сергий Копылов, диа-
кон Иоанн Голенок – помощники духовников.

Пел хор в составе воспитанников Калужской 
духовной семинарии.

За богослужением молились отдыхающие в 
ПМЦ «Златоуст» дети.

По окончании вечернего богослужения архи-
пастырь поздравил юных богомольцев с празд-

ником в честь святых апостолов Петра и Павла и 
произнес назидательное слово.

12 июля день памяти святых первоверхов-
ных апостолов Петра и Павла. Митрополит Ка-
лужский и Боровский Климент, глава Калужской 
митрополии, вместе с епископом Тарусским Се-
рафимом, викарием Калужской епархии,  совер-
шили праздничную Божественную литургию в 
Петропавловском храме г. Тарусы.

Архипастырям сослужили: благочинный 
округа протоиерей Леонид Гвоздев – настоятель 
храма, иерей Петр Гвоздев, клирики благочиния, 
протодиакон Сергий Комаров – руководитель 
епархиальной пресс-службы.

После сугубой ектении была вознесена мо-
литва о мире на Украине.

По окончании литургии митрополит Климент 
возглавил молебное пение Пресвятой Богородице 
в честь Её иконы, именуемой «Калужская», и свя-
тым апостолам Петру и Павлу.

За богослужением молились: глава адми-
нистрации МР «Тарусский район» Евгений Ми-
хайлович Мальцев и председатель городской 
думы ГП «Город Таруса» Наталья Денисовна 
Верзилина, заместитель председателя Сино-
дального отдела по взаимоотношениям Церк-
ви с обществом и СМИ Александр Владимиро-
вич Щипков.

Праздничная Божественная литургия в Петропавловском храме г. Тарусы
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Церковь сегодня

Имели суждение о состоявшемся на остро-
ве Крит 18-26 июня 2016 года Соборе Предстояте-
лей и иерархов десяти Поместных Православных 
Церквей.

Справка

Священный Синод в заседании 13 июня 2016 
года (журнал № 40), рассмотрев ситуацию, воз-
никшую в связи с отказом ряда Поместных Право-
славных Церквей от участия в Святом и Великом 
Соборе Православной Церкви в ранее установ-
ленные сроки – 18-26 июня сего года, – принял за-
явление по данной теме.

В заявлении, которое в тот же день было направ-
лено Святейшему Патриарху Константинопольско-
му Варфоломею и Предстоятелям всех Поместных 
Православных Церквей, в частности, содержался 
призыв поддержать предложение Антиохийской, 
Грузинской, Сербской и Болгарской Церквей о пе-
реносе сроков Всеправославного Собора.

Тем не менее 18-26 июня сего года на остро-
ве Крит состоялся Собор, в котором приня-
ли участие делегации десяти Поместных Пра-
вославных Церквей. Антиохийская, Русская, 
Грузинская и Болгарская Православные Церк-
ви не участвовали в его работе. Святейший Па-
триарх Московский и вся Руси Кирилл 16 ию-
ня направил послание Предстоятелям и членам 

делегаций Поместных Церквей, собравшимся 
на острове Крит. В письме выражено убежде-
ние в том, что разномыслия между отдельны-
ми Церквами по вопросам подготовки Святого 
и Великого Собора не должны стать фактором  
разделений и ослабления единства Православ-
ной Церкви. Отметив важность голоса каждой 
Поместной Церкви и отсутствие согласия Анти-
охийского Патриархата на созыв Собора, Свя-
тейший Патриарх Кирилл указал, что встреча 
на Крите может внести вклад в подготовку к 
Святому и Великому Собору, в котором примут 
участие все общепризнанные Поместные авто-
кефальные Церкви.

Документы, принятые Собором на Крите, раз-
мещены в сети Интернет, но до настоящего вре-
мени официально не были получены Русской 
Православной Церковью. По поступающим со-
общениям, ряд иерархов различных Поместных 
Православных Церквей, принимавших участие в 
Соборе, заявили, что отказались подписать доку-
мент «Отношения Православной Церкви с осталь-
ным христианским миром» ввиду несогласия с 
его содержанием.

27 июня 2016 года Священный Синод Анти-
охийской Православной Церкви принял заяв-
ление в связи с проведением собрания на Кри-
те. В заявлении констатируется, что принятые 

О Всеправославном соборе

Материалы журнала № 48 заседания Священного Синода от 15 июля 2016 года
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Церковь сегодня

на нем документы не являются обязательны-
ми для Антиохийского Патриархата, подчер-
кивается, что «принцип единогласия остается 
неизменной основой отношений между всеми 
православными». Священный Синод Антиохий-
ской Церкви признал состоявшуюся встречу 
«предварительным собранием на пути к Все-
православному Собору», а принятые на ней до-
кументы – не имеющими окончательного харак-
тера и открытыми для дискуссий. Также было 
отмечено, что Антиохийская Церковь призыва-
ла отложить проведение Собора «дабы укрепить 
всеправославное единство, обеспечить право-
славное единогласие по спорным вопросам, сто-
ящим на повестке дня Собора, и создать эккле-
зиологические условия для участия в нем всех 
автокефальных Православных Церквей». В за-
явлении подчеркивается, что Собор, который 
первоначально планировался как Всеправос-
лавный, был проведен в отсутствии Церквей, 
«представляющих более половины православ-
ных верующих во всем мире».

9 июля 2016 года канцелярия Священного Си-
нода Болгарской Православной Церкви сообщи-
ла, что после официального получения докумен-
тов Собора, состоявшегося на Крите, они будут 
переданы митрополитам Болгарского Патриар-
хата для внимательного изучения, после чего 
Священный Синод на своем заседании выразит 
свое отношение к решениям Критского Собора.

Постановили:

Признать, что состоявшийся на Крите Собор, 
в котором приняли участие Предстоятели и архи-
ереи десяти из пятнадцати автокефальных Пра-
вославных Поместных Церквей, явился важным 
событием в истории соборного процесса в Право-
славной Церкви, начатого Первым всеправослав-
ным совещанием на острове Родос в 1961 году.

Подчеркнуть, что основу общеправославного 
сотрудничества на протяжении всего соборного 
процесса составлял принцип консенсуса.

Констатировать, что проведение Собора при 
отсутствии согласия со стороны ряда автоке-
фальных Православных Церквей нарушает этот 
принцип, вследствие чего состоявшийся на Крите 
Собор не может рассматриваться как Всеправос-
лавный, а принятые на нем документы – как выра-
жающие общеправославный консенсус.

Отметить в связи с этим позицию Священного 
Синода Антиохийского Патриархата.

П о р у ч и т ь  С и н о д а л ь н о й  б и б л е й с к о -
богословской комиссии по получении официаль-
но заверенных копий, одобренных Собором на 
Крите документов опубликовать их и изучить, 
принимая также во внимание могущие поступить 
отклики и замечания Преосвященных архиереев, 
духовных учебных заведений, богословов, клири-
ков, монашествующих и мирян. По итогам всесто-
роннего изучения представить выводы Священно-
му Синоду.

В.Р. Легойда: Священный Синод признал Собор на Крите важ-
ным событием, но отметил, что он не может рассматриваться 
как Всеправославный.

Председатель Синодального отдела по взаимоотношениям Церкви с 
обществом и СМИ В.Р. Легойда, комментируя решения, принятые сегодня 
членами Священного Синода Русской Православной Церкви в ходе его за-
седания, состоявшегося под председательством Святейшего Патриарха Мо-
сковского и всея Руси Кирилла в Даниловском монастыре в Москве, остано-
вился на вопросе об определении отношения Русской Православной Церкви 
к Собору, который проходил на Крите 18-26 июня текущего года. «Священ-
ный Синод постановил признать, что состоявшийся на Крите Собор, в кото-
ром приняли участие Предстоятели и архиереи десяти из пятнадцати авто-
кефальных Православных Поместных Церквей, явился важным событием в 
истории соборного процесса в Православной Церкви», – заявил В.Р. Легойда. 
«Вместе с тем в решении Синода подчеркнуто, что основу общеправославно-
го сотрудничества на протяжении всего соборного процесса составлял принцип консенсуса, в то вре-
мя как проведение Собора при отсутствии согласия со стороны ряда автокефальных Православных 
Церквей нарушает этот принцип», – добавил он.

«Вследствие этого Священный Синод постановил, что состоявшийся на Крите Собор не может рас-
сматриваться как Всеправославный, а принятые на нем документы – как выражающие общеправос-
лавный консенсус», – подчеркнул председатель Синодального отдела по взаимоотношениям Церкви с 
обществом и СМИ. Представитель Церкви также отметил, что документы, обсуждавшиеся в ходе Со-
бора на Крите, решено было передать для изучения Синодальной библейско-богословской комиссии, 
по итогам которого представить выводы Священному Синоду.
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Заявление Патриаршей комиссии  
по вопросам семьи,  

защиты материнства и детства 

Патриаршая комиссия по вопросам семьи, за-
щиты материнства и детства выступила с заявле-
нием в связи с принятием новой редакции статьи 
116 Уголовного кодекса Российской Федерации.

Патриаршая комиссия по вопросам семьи, 
защиты материнства и детства выражает свою 
глубокую обеспокоенность в связи с недавним 
принятием законодателями новой редакции ста-
тьи 116 Уголовного кодекса Российской Федера-
ции[1], которую в народе уже называют «законом 
о запрете воспитания».

Если новая редакция статьи 116 Уголовного 
кодекса вступит в силу, это может привести к 
уголовному преследованию добросовестных ро-
дителей (с наложением наказания до двух лет 
лишения свободы) за любое, даже умеренное и 
разумное использование физических наказа-
ний в воспитании детей. При этом, как следует 
из текста закона, посторонние люди за такие же 
действия в отношении ребенка уголовной ответ-
ственности нести не будут. Патриаршая комис-
сия считает, что эта норма не имеет нравствен-

в связи с принятием новой редакции статьи 116  
Уголовного Кодекса РФ

Церковь и общество
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ных оправданий и юридических оснований, по 
своему содержанию направлена против семьи 
и принятого в российской культуре понимания 
прав родителей, дискриминационна, противоре-
чит основным принципам здравой государствен-
ной семейной политики и не учитывает тради-
ционные семейные и нравственные ценности 
российского общества. Ее практическое приме-
нение принесет обществу и его нравственной 
жизни значительно больше вреда, чем пользы.

Не вызывает никаких сомнений, что дети 
должны быть защищены от действительно пре-
ступных действий, кем бы они не совершались, 
особенно когда речь идет о преступном насилии. 
Однако нет никаких реальных оснований для 
того, чтобы приравнивать к таким преступным 
посягательствам разумное и умеренное приме-
нение любящими родителями в воспитании ре-
бенка физических наказаний.

В российском обществе уже несколько веков 
идут педагогические дискуссии, в которых выра-
жаются различные мнения в отношении оправ-
данности и разумности использования таких 
воспитательных наказаний. Патриаршая комис-
сия убеждена, что, вопрос о выборе тех или иных 
методов воспитания детей, не причиняющих им 
какого-либо реального вреда, должен оставаться 
предметом подобных дискуссий и свободных ре-
шений родителей, а не принудительного законо-
дательного регулирования.

Уголовное преследование родителей за ис-
пользование в воспитании детей тех или иных 
методов, не наносящих вреда их здоровью и раз-
витию, противоречит основополагающим прин-
ципам российского уголовного права, которые 
не допускают уголовного преследования за дея-
ния, не сопряженные с какими-либо обществен-
но опасными последствиями.

Патриаршая комиссия обращает особое вни-
мание на то, что ни из Конституции Российской 
Федерации, ни из корректного толкования обще-
принятых норм международного права и меж-
дународных договоров Российской Федерации 
не следует необходимость законодательного за-
прета разумного и умеренного применения фи-
зических наказаний в семейном воспитании 
детей[2]. Из них тем более не следует необходи-
мость или желательность уголовного или любо-
го иного преследования добросовестных родите-
лей за их использование.

Православные христиане, разумеется, на 
практике могут иметь разные взгляды и убеж-
дения по вопросам воспитания своих детей, же-
лательности и допустимости использования в 
воспитании тех или иных подходов и методов, 
включая и средства семейной дисциплины. Од-
нако не подлежит сомнению, что как Священное 
Писание  (Прит. 22:15; 23:13-14; 29:15; Евр. 12:6-11 

и др.), так и Священное Предание Православной 
Церкви рассматривает  возможность разумного 
и любовного использования физических наказа-
ний в качестве неотъемлемой части установлен-
ных Самим Богом прав родителей. Таким обра-
зом, попытки искусственного законодательного 
ограничения этого права родителей противоре-
чат учению Православной Церкви.

По мнению Патриаршей комиссии, любые 
попытки искусственно сузить основополагаю-
щие права родителей под предлогом защиты не-
верно понимаемых прав детей являются важной 
частью повсеместно наблюдаемых в современ-
ных обществах нападений на семью и связан-
ные с нею традиционные духовные и нравствен-
ные ценности. Эти нападения тесно связаны с 
радикальными антисемейными идеологиями, 
отрицающими саму богоданную природу чело-
века и имеющими с христианской точки зрения 
откровенно сатанинский характер.

Но даже для тех, кто не разделяет такого 
суждения, должно быть вполне очевидна аб-
сурдность предполагаемого новой редакцией 
статьи 116 Уголовного кодекса наказания (до 
двух лет лишения свободы) в случае его приме-
нения к добросовестным родителям за воспи-
тательное воздействие на ребенка. Ведь такое 
наказание будет явно избыточным и несораз-
мерным, нанесет самому ребенку тяжкий и не-
поправимый вред. Потеря родителей на долгое 
время – настоящая травма, уж явно более глубо-
кая, чем шлепок пониже спины.

Ранее Патриаршая комиссия уже предла-
гала общему вниманию свою официальную по-
зицию по данному вопросу, содержащую под-
робное изложение религиозных, правовых и 
социальных оснований, из которых она следу-
ет[3].

В ней, в частности, указывается: «Патри-
аршая комиссия считает неправильным и не-
допустимым подходом криминализацию нор-
мального родительского поведения и уголовное 
преследование применения тех методов вос-
питания, которые, не нанося какого-либо ре-
ального ущерба обществу и самим детям при 
разумном использовании, применялись на про-
тяжении многих поколений, считались и счи-
таются до сих пор социально приемлемыми в 
российском обществе. Запрет, а тем более уго-
ловное преследование воспитательных физи-
ческих наказаний, применяемых родителями 
в разумных пределах, включение их в понятия 
«жестокое обращение» или «насилие над деть-
ми» представляется неоправданным и необо-
снованным искусственным ограничением бого-
данных прав родителей. Такое законодательное 
ограничение в целом не отвечает и верно пони-
маемым интересам детей».

Церковь и общество
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Как законодатели, так и правопримените-
ли имеют нравственную обязанность исходить 
в своих решениях и действиях из того, что ро-
дители действуют добросовестно и, принимая 
те или иные решения по вопросам воспитания, 
действуют, руководствуясь любовью и исходя из 
подлинных интересов своих детей, если иное не 
было надежно доказано судом.

Патриаршая комиссия выражает надежду, 
что Президент Российской Федерации прислу-
шается к обеспокоенной общественности, воз-
вышающей голос в защиту семьи, и не подпишет 
предложенную новым законом редакцию 116 
статьи Уголовного кодекса РФ.

Патриаршая комиссия настоятельно просит 
всех законодателей, представителей государ-
ственной власти, общественных организаций, 
неравнодушных к защите и будущему россий-
ской семьи и нашего Отечества, предпринимать 
все возможные в рамках действующего законо-
дательства шаги с целью исключить из россий-
ского законодательства любую возможность 
уголовного или иного преследования родителей 
за разумное и умеренное использование физи-
ческих наказаний в воспитании детей, не при-
чиняющее вреда их здоровью.

Примечания
[1] Федеральный закон «О внесении измене-

ний в Уголовный кодекс Российской Федерации 
и Уголовно-процессуальный кодекс Российской 
Федерации по вопросам совершенствования 
оснований и порядка освобождения от уголов-
ной ответственности» принят Государственной 
Думой РФ 21.06.2016, одобрен Советом Феде-
рации 29.06.2016 и направлен на подпись Пре-
зиденту Российской Федерации (http://asozd2.
duma.gov.ru/main.nsf/%28SpravkaNew%29?Open
Agent&RN=953369-6&02).

[2] Об этом подробнее см., в частности: До-
клад Аналитического центра «Семейная Поли-
тика.РФ»: Ultra Vires – неправомочные действия 
Комитета ООН по правам ребенка. Базовый до-
клад – 2014. Раздел 3.е. (http://www.familypolicy.
ru/rep/int-14-055.pdf)

[3]http://pk-semya.ru/main-news/item/1950-
pozitsiya-patriarshej-komissii-po-voprosam-semi-
zashchit y -mater inst va - i - detst va -po -proekt u -
federalnogo-zakona-600971-6 -o-vnesenii-izmen-
enij -v-ugolovnyj -kodeks-rossijskoj -federatsii -v-
chasti-usileniya-otvetstvennosti-za-umyshlennoe-
prichinenie-ljogkogo-vr.html

Церковь и общество



11Православный Христианин 2016-05

Какая нам нужна  
антитеррористическая политика

М. Обухов

27 июня 2016 года исполнится 80 лет законодательного ограничения абортов в СССР в 1936 году. В свя-
зи с приближающимся «юбилеем» Патриаршая комиссия по вопросам семьи, защиты материнства и детства пред-
лагает использовать этот информационный повод для популяризации темы запрета абортов.

80-летний юбилей запрета абортов в СССР 
(постановление ЦИК и СНК СССР от 27 июня 1936 
г.) дает повод взглянуть на это событие в истори-
ческой перспективе, вспомнив одновременно и 
предшествовавшую ему (в 1920 г.) и последовав-
шую за ним (в 1955 г.) легализацию тех же самых 
абортов.

История разрешения, запрета и нового разре-
шения легального, спонсируемого государством 
детоубийства показательна не только сама по се-
бе, но отражает значимые изменения всей вну-
тренней политики коммунистического руковод-
ства страны в послереволюционный период.

Сегодня с учетом исторического опыта оче-
видно, что большевики, захватившие власть в 1917 
году, устроившие террор и гражданскую войну, бы-
ли яркими представителями крайне радикальных, 
доходящих до прямого экстремизма идеологий. В 
этом их наследниками являются и многие совре-
менные якобы «прогрессивные» деятели.

Одна из характерных черт таких идеологий, 
своеобразная родовая метка – антисемейная по-
литика, поддержка всего, что разрушает семью, 
включая аборты, феминизм, ювенальную юсти-
цию. Идеи ювенальной юстиции, по сути, были 
выдвинуты еще в трудах Ф. Энгельса, писавше-
го, что государство должно отобрать у родите-
лей функцию воспитания детей. Феминизм, при-
чем в его крайних, экстремистских проявлениях, 
был неотъемлемой частью идеологии революци-
онных радикалов, многие лозунги которых почти 
дословно повторяются в программах радикалов 
нынешних. Столь же сходно и отношение к абор-
там – требование не только разрешить детоубий-
ства, но и заставить всех членов общества платить 
за них, чтобы, во-первых, облегчить аборт массам 
неимущих, во-вторых, чтобы всех до последнего 
измазать кровью невинных.

Реализация этой безумной политики нанес-
ла России беспрецедентный и непоправимый де-

Церковь и общество
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мографический урон, до сих пор не поддающийся 
сколько-нибудь точной оценке. Но ясно по край-
ней мере, что эффект от разрушения семьи, массо-
вых абортов и снижения рождаемости превзошел 
наши потери от всех войн двадцатого века, вме-
сте взятых. Достаточно сказать, что если в 1913 
году население России в нынешних границах бы-
ло в 4,5 раза меньше китайского, то сейчас это со-
отношение – порядка 1:10, притом что в КНР уже 
много лет проводится политика жесткого контро-
ля рождаемости. Наши потери за это время пре-
вышают как минимум сто миллионов человек.

Но уже через несколько лет после легализа-
ции абортов в 1920 г. более трезвые коммунисти-
ческие правители начали понимать, что продол-
жение подобной политики попросту разрушит 
страну. Постепенно, в течение ряда лет революци-
онные экстремисты были отодвинуты с руководя-
щих должностей. Кого отправили на пенсию, кого 
сделали  послом, кто-то сам уезжает за границу, 
а кто-то разделяет судьбу своих жертв в тюрьме 
или расстрельной яме. Соответственно менялась 
и политика, в том числе семейная.

Одним из видимых проявлений такого изме-
нения стало ограничение абортов. Вряд ли совет-
ское правительство действовало из соображе-
ний иных, чем государственная безопасность, но 
нельзя отрицать очевидное: именно дети, родив-
шиеся в период, когда их жизнь была защищена 
законом с момента зачатия (1936–1955), вступив 
в брачный возраст, обеспечили демографическое 
восстановление страны в послевоенные годы.

И характерно, что именно этот 19-летний пе-
риод ограничения детоубийств наши нынешние 
самозваные «либералы» беззастенчиво объяв-
ляют не только безрезультатным, но прямо вред-
ным, хотя многие из них сами родились только по-
тому, что их бабушки и матери не могли сделать 
аборт. Повторяя, как мантры, фразы про подполь-
ные аборты в страшных антисанитарных усло-
виях, они умалчивают о том, что произошло на 
самом деле. На самом деле после новой легализа-
ции абортов в 1955 году произошел их взрывной 
рост, который моментально вывел СССР в миро-
вые лидеры по этой позорной статистике. Уже в 
1959 г. число абортов превзошло 4 миллиона, и не 
опускалось ниже этой цифры вплоть до 1990 г., а 
в 1963–1967 гг. превышало 5 миллионов. Общий 
страшный итог – не менее 150 миллионов жизней, 
погубленных во вполне «санитарных» условиях. 
А скольких десятков миллионов мы лишились бы 
еще, если бы не запрет 1936 года?

Но нет – нимало не смущаясь, борцы за 
«право на аборт» твердят, что в 1936 году слу-
чилось нечто ужасное, наглядно подтверждая 
свою связь с радикалами-экстремистами ре-
волюционных лет. Более того, они не могут не 

знать, что не только в 1936-м, и даже не только в 
1955-м году, но и позже аборты как были, так и 
оставались запрещенными (кроме весьма огра-
ниченных медицинских показаний) букваль-
но во всем мире. Таким образом, именно в этот 
«ужасный» 19-летний период политика СССР 
по данному вопросу полностью соответствова-
ла политике «мирового сообщества». Причем и 
тогда полного запрета не было! Довольно широ-
кий перечень медицинских и социальных пока-
заний сохранялся и у нас.

Сейчас сторонники свободы абортов все так 
же агрессивны и все так же пользуются преи-
мущественным доступом к основным СМИ. Не-
смотря на некоторые положительные сдвиги, 
коренных перемен в отношении абортов не про-
изошло, и наше абортное законодательство, по 
сути, сохраняет преемственность от пламен-
ных революционеров и революционерок нача-
ла ХХ века и марксо-энгельсовского «Коммуни-
стического манифеста».

Так вот, если уж говорить о «декоммуниза-
ции», то она нам нужна прежде всего именно в 
этой сфере. И вопрос тут не в символике. Идеи 
давно мертвых экстремистов реально отравля-
ют нашу жизнь сегодня. Основная проблема, ко-
торая досталась нам от абортного законодатель-
ства 20-х годов прошлого века , состоит в том, 
что аборт не просто разрешен, но представлен в 
наших законах как положительная правовая ка-
тегория. Наравне с правом на жизнь, труд, жи-
лище, образование и т. д. То есть он не только не 
признается убийством, но объявляется частью 
священных «репродуктивных прав» человека. 
Хотя при всем желании невозможно усмотреть 
что-либо «репродуктивное» в убийстве, этот аб-
сурд никого не смущает.

Естественно, исходя из такой логики, абор-
ты вполне «закономерно» входят в систему 
здравоохранения, считаются «медицинской 
услугой», а государство дотирует и оплачивает 
их за наш счет в полном соответствии с декре-
том 1920 года.

...Итак, в чередовании трех «абортных» де-
кретов отразились и общие изменения вну-
тренней политики СССР в разные периоды его 
истории. В этом свете стоит точнее оценить и 
переосмыслить, в частности, ту же хрущевскую 
«оттепель», осознать ее крайне отрицательную 
роль в последующих судьбах государства. Это 
не только лавина абортов, но и новые гонения на 
Церковь, и удар по селу, по кооперации, и многое 
другое. Что же касается «ужасного» и «бесполез-
ного» постановления 1936 года, то при всех ого-
ворках мы должны найти в себе силы признать, 
что оно сыграло положительную роль в истории 
нашей страны, независимо от того, какими сооб-
ражениями руководствовались ее правители.

Церковь и общество
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Юбилей оболганного  
постановления

В. Сосковец

Восемьдесят лет назад, 27 июня 1936 года, в 
СССР были ограничены аборты. Но до сих пор эта 
важная мера не получила справедливой оценки.

До этого Россия почти 16 лет была единствен-
ной в мире страной, где аборты были полностью 
легализованы  согласно вышедшему в 1920 г. по-
становлению Народного комиссариата здраво-
охранения и Народного комиссариата юстиции 
РСФСР. Правда, в этом документе новая больше-
вистская власть выражала уверенность, что в ре-
зультате «укрепления социалистического строя», 
повышения уровня жизни, агитации против абор-
тов, охраны материнства и младенчества это яв-
ление постепенно исчезнет. Но произошло прямо 
противоположное. Количество абортов сразу же 
начало неудержимо расти  в 20-е годы прошлого 
века в городах, а с начала 30-х – и в сельской мест-
ности. Это обстоятельство, усугубленное послед-
ствиями сверхнапряженной индустриализации 
и коллективизации, включая голод 1932–1933 гг., 
вызвало резкое снижение рождаемости в стране.

В таких условиях и было принято постанов-
ление ЦИК и СНК СССР 1936 года. Стоит напом-
нить, что оно не сводилось к простому «запрету 
абортов», как о нем обычно пишут. Полное его на-
звание – «О запрещении абортов, увеличении ма-
териальной помощи роженицам, установлении 
государственной помощи многосемейным, рас-
ширении сети родильных домов, детских яслей 
и детских садов, усилении уголовного наказания 
за неплатеж алиментов и о некоторых изменени-
ях в законодательстве о разводах». Вместе с тем 
и сами аборты не запрещались полностью, но раз-
решались «исключительно в тех случаях, когда 
продолжение беременности представляло угрозу 
жизни или грозило тяжелым ущербом здоровью 
беременной женщины, а равно при наличии тяже-
лых заболеваний родителей, и только в обстанов-
ке больниц и родильных домов».

К сожалению, надо признать, что к настоя-
щему времени нашим «прогрессивным» публи-
цистам удалось сформировать полностью отри-
цательную оценку данного постановления. При 
любом его упоминании в любых СМИ, вплоть до 

официальных, бездумно и автоматически воспро-
изводятся одни и те же чисто пропагандистские 
формулировки. Если верить им, то постановление 
лишь буквально на какой-то момент способство-
вало некоторому повышению рождаемости, за-
то сразу начались всякие ужасы: «неудержимый 
рост криминальных абортов, производимых неве-
жественными людьми в антисанитарных услови-
ях», «большое число осложнений», «повышенная 
смертность», «множество женщин становились 
бесплодными», «подпольные аборты стали важ-
ной сферой теневой экономики», и, конечно же,  
власть получила «еще один мощный рычаг управ-
ления частной жизнью граждан, являвший собой 
один из основополагающих элементов тоталитар-
ного режима».

И все это утверждается абсолютно голослов-
но, без малейших обоснований, без каких бы то 
ни было цифр и ссылок – и тем не менее повторя-
ется раз за разом.

Между тем сразу после принятия постановле-
ния число рождений детей начало резко расти, и 
рост этот был прерван только войной. Так, напри-
мер, число родившихся в Москве детей увеличи-
лось с 70 тысяч в 1935 г. до 136 тысяч в 1937 г. Бла-
годаря запрету на аборты численность населения 
СССР после Великой Отечественной войны была 
полностью восстановлена за десять лет, несмотря 
на колоссальные потери в войне.

Но затем пришел к власти Н. С. Хрущев, взяв-
ший курс на «возвращение к ленинским нормам», 
то есть к радикальной, до экстремизма политике 
ранних большевиков. Надо понимать, что одной 
из этих норм стали и вновь легализованные в 1955 
году аборты (как и новые гонения на Церковь, и 
многое другое). В результате только лишь за годы 
правления «верного ленинца» абортами было уби-
то свыше 45 млн. младенцев. Максимум был до-
стигнут в 1964 г. – 5 463 400 абортов по официаль-
ным данным. В дальнейшем их число постепенно 
снижалось, но вплоть до 1990 г. включительно в 
России ежегодно совершалось более 4 млн. пре-
рываний беременности. Однако это уже другая, 
совсем не юбилейная тема...

Церковь и общество
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Страницы истории

12 июля Православная Церковь чтит память 
святых всехвальных первоверховных апостолов 
Петра и Павла. Особым образом Церковь выделя-
ет значение этого праздника. Этому дню предше-
ствует особый пост. Такие посты бывают только 
перед четырьмя великими праздниками: Свет-
лым праздником Пасхи, праздником Рождества 
Христова, праздником Успения Пресвятой Бого-
родицы и перед праздником святых первоверхов-
ных апостолов Петра и Павла. 

Это особая честь, которой удостоены не все 
двунадесятые праздники. И если обратить свое 
внимание на время празднования этих великих 
праздников, то можно понять, что каждый из них 
освещает свое время года: Успение Богородицы 
празднуется осенью, Рождество Христово зимой, 
Светлое Христово Воскресенье весной, праздник 
святых первоверховных апостолов Петра и Павла 
празднуется летом. И это не случайно, каждый из 
этих праздников символично связан с природой и 
жизнью человека. 

Святые апостолы Петр и Павел называются 
первоверховными, потому что больше всех потру-
дились в деле распространения евангельской про-
поведи. Основная часть новозаветной книги Дея-
ний апостольских посвящена именно их трудам.

До встречи со Спасителем апостол Петр но-
сил имя Симон и был простым рыбаком. Он не 
был человеком ученым и каждый день тяжелым 
трудом зарабатывал на жизнь для себя и своей се-
мьи. Несмотря на все мирские тяготы, в его душе 
жила пламенная вера и страх Божий, которые по-
могли ему по первому же слову Спасителя оста-
вить дом, работу, имущество, семью и пойти за 
Христом. 

Совсем другой была жизнь у Савла, будуще-
го апостола Павла. Он был знатного происхожде-
ния, родом из колена Вениаминова, имел римское 
гражданство и строжайше исполнял иудейский 

закон. Его преподавателем был знаменитый за-
конодатель Гамалиил, уважаемый иудейским 
народом. Будущий апостол имел прекрасное об-
разование, был сведущ в античной мудрости и 
прекрасно знаком с античной культурой. 

Ради уважения среди иудейского народа моло-
дой Савл стал гонителем христиан, тогда он счи-
тал, что христианство – очередная ересь. Но по до-
роге в Дамаск Савлу явился воскресший Христос 
и спросил его: «Савл, Савл! что ты гонишь Меня?» 
(Деян. 9: 4),  и с этого момента его жизнь уже не 
была прежней. Всю свою новую жизнь апостол 
посвятил проповеди Того, Кого он прежде гнал.

Сравнивать двух апостолов можно долго и 
подробно, отмечая общее и особенное в жизни 
каждого из них. Но лучше всего дать слово им са-
мим, чтобы они сказали нам, что это такое  – быть 
первыми среди апостолов.

Петр: «Пастырей ваших умоляю я, сопастырь 
и свидетель страданий Христовых и соучастник в 
славе, которая должна открыться: Пасите Божие 
стадо, какое у вас, надзирая за ним не принуж-
денно, но охотно и богоугодно, не для гнусной ко-
рысти, но из усердия, и не господствуя над насле-
дием Божиим, но подавая пример стаду; и когда 
явится Пастыреначальник, вы получите неувяда-
ющий венец славы» (1 Петр. 5: 1-4).

Павел: «…Я, обрезанный в восьмой день, из 
рода Израилева, колена Вениаминова, еврей от 
евреев, по учению фарисей, по ревности – гони-
тель Церкви Божией, по правде законной – непо-
рочный. Но что для меня было преимуществом, 
то ради Христа я почел тщетою. Да и все почитаю 
тщетою ради превосходства познания Христа Ии-
суса, Господа моего: для Него я от всего отказал-
ся и все почитаю за сор, чтобы приобрести Хри-
ста… Говорю так не потому, чтобы я уже достиг, 
или усовершился; но стремлюсь, не достигну ли я, 
как достиг меня Христос Иисус» (Флп. 3: 5-8, 12).

День памяти святых первоверховных 
апостолов Петра и Павла

Игорь Колесников
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Неделя празднования  тысячелетия 
русского присутствия на Святой 
Горе Афон в Малоярославецком 
благочинии

В рамках празднования тысячелетия русско-
го присутствия на Святой Горе Афон Министер-
ством культуры России в Греции и Македонии бы-
ли проведены Дни русской духовной культуры. В 
открытии празднования Дней русской духовной 
культуры в Греции принял участие детский музы-
кальный коллектив приюта «Отрада» при Свято-
Никольском Черноостровском монастыре. 20 мая 
концерт состоялся в Афинах, 24 мая – в Салониках, 
26 мая – в Скопье (Македония). Затем хор посетил 
Сербскую землю с её древними византийскими 
монастырями и многими православными святыня-
ми. В то время, когда наши паломники в монасты-
ре Студеница молились у мощей сербского святого 
Симеона Мироточивого, игумена и ктитора мона-
стыря Хиландар на Афоне, в Свято-Никольском 
Черноостровском монастыре по благословению 
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митрополита Калужского и Боровского Климен-
та стояли чудотворные иконы и святые мощи из 
сербского монастыря Хиландар на Афоне. Обилие 
благодати, огромная благодарность Богу и Пречи-
стой Матери Божией, а также множество впечат-
лений зародили желание поделиться радостью с 
другими людьми. 

5 мая в рамках Свято-Никольского Черно-
островского форума в Свято-Никольском жен-
ском монастыре открылась неделя празднования 
тысячелетия русского присутствия на Святой Го-
ре Афон в Малоярославецком благочинии. У свя-
тых мощей и чудотворных икон был отслужен 
молебен, на котором присутствовали двадцать 
священнослужителей, две игумении, шесть на-
стоятельниц и старших сестер монастырских под-
ворий. Затем  все молящиеся (около пятисот че-
ловек),  в том числе группа детей-инвалидов из 
города Калуги, были приглашены в праздничный 
зал трапезной, где воспитанницы приюта «Отра-
да» подарили гостям свой концерт, на котором бы-
ли исполнены  песни, посвященные Святой Горе 
Афон, на русском и греческом языках. 

Завершился день приездом в Свято-
Никольский монастырь участников Оптинского 
форума. В главном соборе обители у чудотворных 
икон и святых мощей схиархимандритом Иоси-
фом (Афины), архмандритом Платоном (Троице-
Сергиева Лавра) и сестрами монастыря был вновь 
отслужен молебен. Гости были приглашены на 

трапезу, а воспитанницы приюта дали концерт, на 
котором прозвучали афонские и другие духовные 
песнопения. Пение детей и глубокие слова испол-
няемых произведений всех очень тронули и уте-
шили. Гости и участники форума выразили свою 
глубокую благодарность за теплый прием и осо-
бенно за воспитание детей настоящими людьми, 
как отметил в своем слове участник Оптинского 
форума профессор Константин Долгов. 

7 июня помолиться у святых и чудотворных 
икон и мощей пришли главы Администрации го-
рода и района с сотрудниками. По прибытии го-
стей были отслужены молебны, а затем гости и 
все молящиеся в храме были приглашены на про-
смотр документального фильма, посвященного 
тысячелетнему присутствию русских монахов на 
Святой Горе Афон. Чай для всех гостей сопрово-
ждался исполнением воспитанницами приюта 
«Отрада» произведений, посвященных Святой Го-
ре, монашеству и православной вере. 9 июня мо-
настырь посетили педагоги и школьники города 
Малоярославца. Праздник проходил по той же 
программе.

Всю неделю ежедневно по окончании Боже-
ственной литургии у чудотворных икон и святых 
мощей совершались молебны, непрестанно чита-
лись акафисты. Двери монастыря, как и всегда, 
открыты  для всех, желающих посетить святую 
обитель, помолиться на богослужениях и прило-
житься к святыням монастыря.
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Из Калужской епархии – на Святой Афон 
О паломничестве в прошлом и настоящем 

Елена Метальникова

Благочестивый обычай паломничества суще-
ствует с первых времен христианства.  Паломни-
ки стремились в давние времена и стремятся се-
годня к чудотворным иконам, к святым мощам, 
к святым источникам, потому что они, как писал 
святитель Серафим Дмитровский, являются осо-
быми местами благодати. 

В книге «Рассуждение о важности христи-
анских путешествий по святым местам. Сочине-
ние студента Алексея Зерчанинова», изданной 
в Москве в 1840 году, можно прочесть: «Во вся-
кое время множество движимых усердием пу-
тешественников, которые по разным направле-
ниям благословенного нашего Отечества идут к 
разным городам и обителям, содержащим святы-
ню христианского благочестия и особенно храня-
щим в себе нетленные мощи святых Божиих, по 
премудрому устроению Промысла… Благотвор-
ное действие благочестивого путешествия обна-
руживается прежде, нежели христианин вступит 

в самый подвиг путешествия, т. к. для сего в душе 
его должны воспитаться и созреть благочестивая 
мысль и желание совершить такой подвиг».

Много написано в последние годы  об исто-
рии зарождения этих традиций на Святой Руси, 
их развитии в рамках служения духовенства и 
жизни православного прихода.  Настало время 
осмысления былых традиций, оценки их важно-
сти и значимости, поучительности и полезности 
для укрепления в вере людей 21 века. Особое вни-
мание по понятным причинам обращается на тра-
диции православного Отечества, когда отмечает-
ся такой юбилей – тысячелетие Русского Афона. 

На Калужской земле издавна существовали 
традиции совершения паломничества. Достаточ-
но вспомнить книгу «Путешествие во святой град 
Иерусалим и в окрестности оного Калужской гу-
бернии дворян Вешняковых и медынского купца 
Новикова в 1804–1805 годах». А  изданная  в Калу-
ге в 1859 году «Ручная нравственная книжка для 
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христианина»  давала много советов, каким путем 
укрепляться в вере и как поклоняться святыням.

Не столько книги, сколько поучения и пример 
духовенства Калужской епархии служили образ-
цом для  паствы.  Документы разных лет, сохра-
нившиеся в ГАКО, позволяют установить много 
обращений городских и сельских священников к 
епархиальному начальству по поводу поездок на 
богомолье в конце 18 – начале 19 века. К сожале-
нию, следует констатировать, что это далеко не 
полная информация в связи с тем, что много доку-
ментов утрачено.

Остановимся на выявленных документах. 
Благочинные всегда благосклонно относились к 
подобным просьбам и ходатайствовали об их удо-
влетворении, да они и сами тоже совершали по-
ездки на богомолье: «Прошение благочинного Ге-
оргиевского что на Черепети священника Иакова 
Кучина об увольнении его в город Москву и Сер-
гиеву Лавру для  богомолия сроком на один месяц. 
На нем резолюция Его Преосвященства: уволить 
на один месяц. Приказали: по резолюции Его Пре-
освященства учинить исполнение». 

Можно привести еще один пример такого же 
прошения: «Прошение Калужского кафедрально-
го собора священника Димитрия Иванова и Бого-
явленской церкви священника Иоанна Федорова 
о выдаче им пашспорта для богомолия в Москву и 
Сергиеву Лавру сроком на девятнадцать  дней. На 
оном резолюция Его Преосвященства: дать паш-
спорт на пятнадцать дней. Приказали: на осно-
вании резолюции Его Преосвященства дать паш-
спорт на прописанный срок…»

В дореволюционной России по благослове-
нию духовенства паломничества совершали пред-
ставители разных сословий: дворяне, купцы, ме-
щане, крестьяне. Паломничества представителей 
знати и состоятельных людей, конечно, очень от-
личались от того, с чем сталкивались бедняки. 
В  прошлом при слове «паломник» большинству 
вспоминался хрестоматийный образ со старин-
ных фотографий и картин:  усталый крестьянин 
в изношенной рубахе, с котомкой за плечами, об-
утый в лапти. 

Но при неказистом внешнем облике этого 
бывалого странника, посетившего многие свя-
тые места, больше всего помнится не запыленная 
одежда и обувь, не выгоревшие на солнце воло-
сы, а удивительно просветленный, обращенный к 
людям взгляд человека, который ради веры готов 
принять и более тяжкие испытания, чем стужа и 
зной. В свое время таких паломников  называли 
на Руси поклонниками,  ведь главной их целью 
было поклонение святыням.

В 19 веке намного больше стало совершаться 
паломнических поездок в святые места вне Рос-
сии, в том числе и на Святой Афон. И этому на-
ходятся подтверждения в документах областного 

архива. В ГАКО сохранилось «Дело о выдаче госу-
дарственному крестьянину Якову Иванову биле-
та на проход в святые места». Девять листов этого 
документа кратко, но поучительно рассказывают 
о влиянии посещения Святой Горы Афон  на па-
ломника  из Калужской губернии.

В 1858 году упомянутый выше Яков Иванов 
подал прошение следующего содержания:

«Его Превосходительству господину граж-
данскому губернатору и кавалеру Боровского уез-
да Добринской волости с. Каменского крестьяни-
на Якова Иванова докладная записка.

Собственное мое желание есть отправиться 
… на Афонские горы для поклонения … святым 
местам, на что и общество наше дает удовлетво-
рительный приговор».  

В то время недостаточно было желания само-
го человека, собиравшегося отправиться в палом-
ничество. В частности, сельские жители должны 
были получить в обязательном порядке согласие 
сельского схода. 

После урегулирования всех формальностей 
Яков Иванов получил билет  № 680, который  в 
дореволюционное время не только удостоверял, 
что предъявитель сего отправляется за границу, 
в Святой Афон через г. Одессу, но и содержал опи-
сание внешности паломника:

«Приметы: лет  42; рост 2 аршина 6 вершков; 
волосы, брови русые; глаза серые; нос, рот обык-
новенные; подбородок круглый; лицо овальное. 
Особых примет нет».

Паломник в те годы 19 века мог видеть на Свя-
том Афоне следующее: «Русский монастырь до-
вольно красив  с моря: высокая колокольня и две 
пятиглавые церкви видны из-за переднего корпу-
са келий; а за церквами возвышается пятиэтаж-
ный корпус русской братии...» Их ждала «чисто-
та в церкви изумительная; простой некрашеный 
пол так чист, как мне редко случалось видеть сто-
лы…  Ни в одном монастыре не случалось мне 
слышать такого прекрасного служения. Все по-
сещающие Афонскую Гору по возвращении отту-
да  долго помнят и сообщают соотечественникам 
то, что там хвалят или осуждают». Так написал в 
книге «Записки паломника», изданной в 1860 году 
в Санкт-Петербурге, один из богомольцев.

Яков Иванов, посетив Святой Афон, не огра-
ничился рассказами о своем паломничестве. В 
1861 году, после своего возвращения, он принял 
важное для себя решение. Он уволился из сель-
ского общества, где проживал, и получил разре-
шение на поступление послушником в Троице-
Сергиеву Лавру.

Можно привести и другой пример, подтверж-
денный материалами ГАКО, когда посещение 
Святого Афона меняло жизнь паломника. Извест-
но, что калужанин Василий Иванов (из мещанско-
го сословия) уехал на Афон в 1890 году. Об этом 

Прошлое и настоящее
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известно из документа: «Вследствие отношения 
от 30 минувшего сентября за № 5173 Канцелярии 
обер-прокурора долгом поставлено уведомить, 
что имеются в оной сведения о запасном унтер-
офицере Василии Иванове. По увольнении его в 
запас в 1890 году он немедленно уехал на Афон в 
конце того же года».

Документ более позднего времени, 1898 го-
да, свидетельствует о следующем: «Проживая на 
Афоне в обители Благовещенья Пресвятой Бого-
родицы, запасной унтер-офицер 8-го саперного 
батальона, из мещан г. Калуги, Василий Иванов 
обратился к господину обер-прокурору Святей-
шего Синода с прошением об исключении его из 
запаса армии для пострижения в монашество на 
Афоне». Таковое разрешение было им получено.

Можно перечислить и других паломников, 
которые стремились посетить Святой Афон и со-
вершили паломничество в 1898 году: крестьянин 
Гродненской губернии канонир Василий Яковлев 
Минюк, живущий в Калуге, в 1-й части – 6.02.1898 
г.; крестьяне с. Горки Полянской волости Пере-
мышльского уезда Максим Андреев Красин, Илья 
Васильев Лукашин – 9.03.1898 г.

Никого из этих паломников не останавлива-
ли трудности, с которыми им предстояло стол-
кнуться. Православный народ царской России не 
столько умом, сколько велением сердца, делал 
душеполезный выбор, стремился посетить святые 
места, понимал, что  паломничество  может при-
близить человека к Богу, дать возможность луч-
ше осознать свою греховность и покаяться в своих 
грехах. Так наши предки проявляли внешние при-
знаки богоискательства, свойственные и харак-
терные православным людям. В паломничестве 
люди испытывали на себе действие Божией бла-
годати, ощущая потребность молитвенной сосре-
доточенности и искреннего покаяния.

Козельский купец Дмитрий Алексеевич По-
сохин в духовном завещании узаконил свою во-
лю, жертвуя денежные средства на Святой Афон:

«Резолюция: прислана господином прокуро-
ром Калужского окружного суда при отношении 
его, от 5-го сего декабря за № 9702 выписка ду-
ховного завещания козельского купца Дмитрия 
Алексеевича Посохина о пожертвовании им на 
Афонские Горы в русский Свято-Пантелеймонов 
монастырь 100 рублей». 

Резолюция прокурора от 22 декабря 1898 года 
была направлена в Калужскую духовную конси-
сторию для дальнейшего беспрепятственного ре-
шения вопроса.  Прокурор Ланг  на основании Вы-
сочайшего Указа, утвержденного 21 октября 1873 
года об изменении порядка наблюдения за испол-
нением духовных завещаний о пожертвованиях 
на предметы общественной благотворительности 
или пользы, препроводил выписку и в Калужское 
губернское правление. 

Необходимо подчеркнуть, что огромную роль 
в формировании представления о значимости па-
ломничества для укрепления в вере играло духо-
венство Калужской епархии, которое через вне-
богослужебные собеседования и чтения несли 
народу знания о святых местах. Неоценима была 
роль духовенства в разных направлениях – распро-
странении паломнических книжек, сборе средств, 
просвещении народных масс.  По понятным при-
чинам первые лекции и чтения проходили в Калу-
ге: «Насколько действенно, прекрасно исполнено 
ясное, раздельное и вразумительное чтение, впол-
не удавшееся показывание картин, гармонично 
исполненное пение, можно заключить из возгла-
сов, вырвававшихся под живым впечатлением все-
го виденного и слышанного, из уст простолюдина, 
случайно попавшего на чтения при выходе его из 
зала: «Господи, как все хорошо! Хоть бы что-нибудь 
подобное было у нас в деревне!»

Но и в сельские приходы пришли брошюры, 
книги о паломничестве на Святой Афон. Расска-
зы священников на эту тему были полезны ста-
рым и малым. Помимо этого, как указывалось в 
отчетах и публикациях в калужской православ-
ной периодической печати,  люди приходят на чте-
ния постоянно, стараясь не пропускать рассказы 
батюшек: «Никакие меры не могут отвлечь и от-
теснить нахлынувший народ; часто слушатели и 
смотрят через открытые двери, из сеней и всег-
да по окончании они от души благодарят  устрои-
телей и всегда выражают желание, чтобы чтения 
продолжались». Соответственно, благодарность 
была направлена именно священникам – органи-
заторам чтений.  

В наше время стало намного больше возмож-
ностей для совершения паломничества. И в со-
временном мире, как и в былые времена, каждый 
человек, считающий и осознающий себя право-
славным, стремится побывать в ближних и даль-
них святых местах. Православные люди едут в 
монастыри и храмы, где особенно ощущается Бо-
жественное присутствие. Поэтому близкая или 
дальняя паломническая дорога, как хорошо из-
вестно и доказано, – это дорога к Богу. По этой до-
роге шли русские паломники веками, не  забывают  
православные калужане о благодатной силе па-
ломничества на Святой Афон в настоящее время. 

Серия мероприятий, подготовленных Епар-
хиальным отделом по изучению истории епархии 
в 20 веке и канонизации святых и проведенных в 
КОНБ им. В.Г. Белинского с января по май 2016 го-
да включительно, – доказательство продолжения 
традиций паломничества на Святой Афон. На ки-
нолектории, беседах в православном центре КОНБ 
им. В.Г. Белинского звучали рассказы паломников 
– представителей белого и черного духовенства 
Калужской епархии, православных мирян…

Прошлое и настоящее
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Церковь сегодня

– Расскажите, пожалуйста, о духовном 
училище: какие существуют отделения, усло-
вия приема?

– Калужское духовное училище имеет два от-
деления: иконописное (живопись) и регентское 
(хоровое дирижирование), на которых готовят 
иконописцев и регентов соответственно. Обуче-
ние на этих отделениях ведется по государствен-
ному стандарту, то есть обучение длится три го-
да 10 месяцев, и наши студенты изучают все те же 
предметы, что и студенты, музыкального или ху-
дожественного училища. Студенты-регенты изу-
чают теоретические музыкальные дисциплины, 
например, сольфеджио, теорию музыки, гармо-
нию. Живописцы обучаются рисунку, живописи, 
композиции, перспективе, цветоведению, исто-
рии искусства и многим другим.

Помимо этого, все студенты изучают дисци-
плины общегуманитарного цикла: историю, пси-
хологию, иностранный язык, основы философии. 
Наряду со светскими дисциплинами студенты 
изучают также Священное Писание, катехизис, 
литургику, церковнославянский язык и специ-

альные предметы в зависимости от отделения, на-
пример, для хорового дирижирования: церковное 
пение, регентская практика и т.д., для отделения 
живописи: иконопись, история христианского ис-
кусства и т.д.

Студенты живут полной церковной жизнью – 
ежедневно совершаются утренние и вечерние мо-
литвы, участвуют в богослужениях в Троицком 
кафедральном соборе и в других храмах города, 
регулярно приступают к Таинствам Исповеди и 
Причастия святых Христовых Таин. Студенты 
как регентского, так и иконописного отделений, 
несут клиросное послушание. Воспитанники 
старших курсов преподают в воскресных шко-
лах Калуги, проходят педагогическую практику в 
летнем епархиальном лагере «Златоуст».

В училище принимаются как юноши, так и де-
вушки православного вероисповедания. В Калуж-
ское училище поступают абитуриенты не только 
из Калужской митрополии, но и из других епар-
хий России и других стран: например, из респу-
блики Молдова, из Белоруссии, а также на раз-
ных курсах обучаются студенты из Украины.

Интервью с ректором  
Калужского духовного училища  
протоиереем Иоанном Паюлом

Ректор Калужского духовного училища 
настоятель Николо-Козинского храма 
протоиерей Иоанн Паюл
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Церковь сегодня

– Калужское духовное училище вторым 
после смоленского получило государствен-
ную аккредитацию. Что это дает студентам 
и выпускникам?

– Действительно, в  2016 году училище про-
шло аккредитационную экспертизу и получило 
свидетельство о государственной аккредитации. 
Для студентов и выпускников это прежде всего 
шанс получить два диплома – внутренний церков-
ный диплом с квалификациями «иконописец» и 
«регент», а также диплом государственного об-
разца с квалификациями «художник-живописец, 
преподаватель», «дирижер хора, преподаватель». 
Государственный диплом дает возможность ра-
ботать по окончании училища не только в цер-
ковных структурах, но и в государственных. Мы 
должны понимать, что это – возможность право-
славной миссии среди невоцерковленных людей. 
Мы сохранили в Калужском духовном училище 
преподавание всех богословских дисциплин, ко-
торые позволяют человеку сформироваться как 
православному христианину и быть способным 
объяснить и другим основы православного вероу-
чения, духовной жизни и нравственности.

Получение государственной аккредитации – 
это и большая ответственность. Калужское ду-
ховное училище должно полностью соответство-
вать федеральным государственным стандартам 
среднего профессионального образования.

Получить аккредитацию наше училище смог-
ло благодаря попечению митрополита Калужско-
го и Боровского Климента. Митрополит Климент 
стоял у истоков возрождения училища, ему оно 
очень дорого, и он постоянно проявляет свое ар-

хипастырское попечение, которое выражается и 
в его мудром направлении деятельности духов-
ного училища, и в материальном его обеспече-
нии. Когда я был назначен в 2012 году ректором, 
митрополит Климент при личной встрече сра-
зу поставил задачу сделать все необходимое для 
получения государственной аккредитации Ка-
лужским духовным училищем. Протоколом за-
седания педагогического совета училища № 1 
от 24 августа 2012 года, утвержденным резолю-
цией владыки Климента был определен переход 
училища на обучение по федеральным государ-
ственным стандартам среднего профессиональ-
ного образования: живопись (соответствует ико-
нописному отделению) и хоровое дирижирование 
(соответствует регентскому отделению). Набор 
студентов, произведенный в 2012 году, уже стал 
набором на данные образовательные программы.

Проректором Калужского духовного учили-
ща по учебной работе является Анна Геннадьев-
на Волкова, кандидат филологических наук, вы-
пускница общецерковной аспирантуры святых 
равноапостольных Кирилла и Мефодия. Она же 
является преподавателем Калужской духовной 
семинарии, ее опыт работы в Калужском государ-
ственном университете очень помог в подготовке 
всех необходимых документов, рабочих учебных 
программ для прохождения училищем государ-
ственной аккредитации.

Заведующими отделениями являются вы-
пускники санкт-петербургских духовных школ, 
что позволяет на высоком уровне подготовить вы-
пускников в церковной области, а именно – реген-
та и иконописца.

Открытие выставки работ воспитанниц Калужского духовного училища в калужском Доме музыки



22 Православный Христианин 2016-05

– Кого бы вы хотели видеть на первом кур-
се иконописного и регентского отделений?

– Для отделения живописи, где мы и готовим 
будущих иконописцев, мы ориентируемся на то, 
что поступать будут в первую очередь выпускники 
художественных школ или художественных сту-
дий, имеющие достаточный уровень подготовки.

Если говорить об отделении хорового дири-
жирования, где учатся будущие регенты, то есть 
регента церковных хоров, то сюда желательно по-
ступать, имея образование на уровне музыкаль-
ной школы. Это также упрощает дальнейшую 
учебную и творческую работу: абитуриент, знако-
мый с азами музыкальной грамоты, будет уверен-
нее чувствовать себя на занятиях и быстрее раз-
виваться в профессиональном плане.

Если же говорить в целом об училище, то 
можно утверждать, что уровень подготовки аби-
туриентов очень разный, но с каждым поступив-
шим наши педагоги работают так, чтобы не толь-
ко передать профессиональные знания, но и за 
время обучения раскрыть творческий потенциал 
студента.

– Какие вступительные испытания ждут 
абитуриентов, решивших поступать в училище?

– Абитуриенты сдают три экзамена: сочине-
ние, Закон Божий и специальный предмет: для 
поступающих на отделение живописи – просмотр 
работ, на отделение дирижирования – прослуши-
вание. Для сочинения всегда дается несколько 
тем на выбор, при этом все темы так или иначе 
связаны с Православием, с церковной историей 
Русской Православной Церкви, с Евангельским 
учением. Испытание по катехизису или Закону 
Божьему нацелено на выявление уровня знаний 
Священного Писания, основ богослужения, воз-
можности чтения и понимания на церковносла-
вянском языке.

– Какую роль играет воцерковленность 
поступающего?

– Для любого духовного учебного заведения 
это очень важная составляющая. Конечно, для 
поступающего необходима базовая профессио-
нальная подготовка, владение основами музы-
кальных или художественных знаний, но точно 
также важно, чтобы он был человеком церков-
ным или стремящимся к максимально полной 
церковной жизни, старающимся жить христиан-
ской жизнью, старающимся являть собой пример 
доброго христианина. Поэтому на воцерковлен-
ность абитуриента мы обращаем очень серьез-
ное внимание. Невоцерковленному человеку бу-
дет сложно перестроиться на иной образ жизни. 
Это не значит, что мы принимаем исключитель-
но тех, кто хорошо знает церковные службы, 
Священное Писание, тех, кто уже давно, с дет-
ства, в Церкви. Главное – это горение верой, же-

лание стать достойным членом Церкви Христо-
вой. Можно делать первые шаги в храме, но уже 
стремиться к как можно более частому посеще-
нию служб, к приобщению Святых Христовых 
Таин, к познанию Священного Писания и святоо-
теческих творений.

– Расскажите, пожалуйста, о воспита-
тельном аспекте обучения в училище.

– Да, действительно, воспитательный момент 
в духовном училище – это не что-то внешнее, на-
вязанное извне, как это иногда бывает, но орга-
ничная центральная часть жизни студентов духо-
вого училища.

Уже много было сказано об участии в богослу-
жениях, не только в праздничных, но и по будним 
дням. Причем это участие должно быть деятель-
ным: кто-то поет на клиросе, кто-то пономарит, 
некоторые (а в праздники и многие) участвуют в 
Таинствах Исповеди и Причащения. Обязательна 
ежедневная утренняя и вечерняя молитва.

Кроме этого, студенты постоянно несут со-
циальное служение. Так, при железнодорожной 
больнице г. Калуги действует домовый храм, где 
могут помолиться и больные, и сотрудники боль-
ницы. В этом храме поют во время богослужения 
и рассказывают о православном вероучении на-
ши студенты.

 Регулярно наши воспитанницы посещают 
детские дома, а также дома престарелых, как уже 
было сказано, проводят занятия в воскресных 
школах. Духовная школа должна создавать все 
условия для раскрытия образа Божьего в челове-
ке. Добрый пример глубоко верующих педагогов, 
священнослужителей, преподающих в училище, 
несущих послушание в Троицком кафедральном 
соборе, призван помочь в духовном становлении 
студентов.

– Ваши пожелания абитуриентам и сту-
дентам духовного училища.

– Возрастание в науках невозможно без ду-
ховного возрастания, без возрастания в духовной 
жизни. Сам Христос сказал нам: «Без Меня не мо-
жете делать ничего» (Ин.15:5). Именно поэтому 
нужно прежде всего стремиться жить и быть со 
Христом, творить со Христом, тогда  будет возрас-
тание и в науке, и в творчестве. Наши студенты, 
участвуя в паломнических поездках, постоянно 
учатся на примерах жизни великих христиан-
ских подвижников разных веков. Необходимо 
помнить, что без живой церковной жизни и посто-
янной молитвы невозможно постигнуть всю пол-
ноту и глубину как церковной иконописи, так и 
церковного пения. Именно поэтому, кроме стара-
ний и упорства в учебе, хочется пожелать и аби-
туриентам, и учащимся стремления своими тру-
дами служить Церкви Христовой и прославлять 
Господа данными Им талантами.

Церковь сегодня



23Православный Христианин 2016-05

Первый день и последняя ночь

Протоиерей Александр Фисун

К 25-летию перенесения вторично обретённых мощей преподобного 
Серафима Саровского

Преподобный открыл

По дневниковым записям

7 февраля 1991 г., а по церковному календа-
рю – 25 января. Сегодня в судьбе моей, быть мо-
жет, произошло величайшее  событие  – встре-
чал, а затем приложился к мощам преподобного 
Серафима Саровского, чудотворца. Их привез-
ли из града святого Петра в Москву и помести-
ли в Богоявленском соборе, «что в Елохове». 
Господи, дай сил описать то, в чём сподобил уча-
ствовать!

Записываю (как запомнилось) пунктирно.
В 7-50  у  Ленинградского вокзала. Иду к плат-

форме № 7, куда должна прибыть  «Красная стре-
ла» (в 8-24). Лёгкий морозец. Ещё сумрачно. А 
встречающих уже  порядочно. И продолжают под-
ходить. Становятся вплотную друг к другу. Опо-
здал подойти поближе! Но, слава Богу: нашёл се-
бе место в нише вокзального окна, что напротив 
платформы №  5. 

Подо мной, у самых ног, «чёрный батюшка» 
(иеромонах) –  в скуфье, подряснике, длинной вя-
заной кофте и с тряпичной сумою через плечо. 
Выстраивается милиция, образуя свободный про-
ход  до края платформы. По нему пронесли  слег-
ка позванивающие металлические хоругви. Из 
подъезда вокзала выходят встречающие священ-

6 февраля 1991 года в день памяти блаженной Ксении Петербургской православные северной столицы провожали мо-
щи преподобного Серафима Саровского. Вечером в Троицком соборе Александро-Невской Лавры патриарх Алексий II  совер-
шил молебен перед мощами Преподобного, после чего к Московскому вокзалу двинулся крестный ход.  Впереди – хоругве-
носцы,  клирики в праздничных облачениях, за ними – архиереи, несущие ковчежец с мощами угодника Божия. Следом, в 
окружении иподьяконов, опираясь на посох, шествовал Святейший. Завершали процессию провожающие со свечами в ру-
ках. Волнами по крестному ходу катилось молитвенное пение: «Преподобне отче наш Серафиме, моли Бога о нас!». Не умолка-
ло оно и на перроне, когда ковчежец вносили в специальный вагон. Поезд тронулся, и  патриарх начал служить молебен с ака-
фистом Преподобному.  Всю ночь, до прибытия поезда в Москву перед драгоценной святыней читались молитвы…

7 февраля 1991 года. Прибытие мощей препо-
добного Серафима Саровского в Москву. 
 Ковчежец несут (первая пара): митрополит 
Минский и Гродненский Филарет,  
Патриарший Экзарх всея Белоруссии  
и митрополит Крутицкий и Коломенский Юве-
налий

Крестный ход подходит к собору
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ники (в золотистом облачении) и по «коридору» 
бодро шагают на платформу. Подошла группа с 
двумя трёхцветными  знамёнами – бело-сине-
красным и чёрно-золотисто-белым. Фотокоры об-
лепили железобетонные парапеты. Ждём. Как и 
многие мужчины, снял шапку. 

Поезд прибыл неожиданно и бесшумно. Узнаю 
по тому, как перестраивается милицейский кори-
дор, поворачивая от меня влево. Первые пассажи-
ры уже по нему идут. Толпа увеличивается на гла-
зах. Подходят праздные зрители, спрашивают: 
«Кого встречаете?». И получают один и тот же от-
вет: «Преподобного Серафима Саровского». Так 
никто и не произнёс слово «мощи».

Прохожий, пробираясь сквозь толпу, недо-
вольно бросает:

– Столпились – не пройти на работу!
Подошёл некто с пепельным  лицом и с клю-

кой, встал неподалёку от меня. Начинает зади-
рать окружающих:

– Комедию тут ломаете! Что вам эти мощи? 
(Знает, чего все ждут!). В магазинах пусто. А вы!? 
Развели демократию! Изуверы!

Слова обидные. Но вот что странно: народ 
не отвечает на выпады. И я молчу. И даже не это 
удивительно, что не отвечаю, а то, что выпады не 
очень-то и раздражают: дескать, побеснуешься и 
замолкнешь. А мужичок, наоборот, всё больше 
распаляется. Норовит больнее укусить. Наконец 
кто-то густым басом:

– А тебе-то какое дело до нас? Чего язык мо-
розишь?!

– И то верно! Темнота! – пролепетал «просве-
щённый» и бочком, прихрамывая, поспешил вы-
браться из толпы.

И как раз послышалось: «Идут!» А затем: 
«Несут!». Вдали запели. Не разберу слов. Слы-
шу только: «Отче Серафиме». Прошествовали хо-
ругвеносцы, за ними – священники. Показались  
архиереи в белых клобуках, несущие ковчежец. 
Впереди его – два диакона с кадилами, а справа 
и слева  иподьяконы, наклонившие над ним длин-
ные рапиды. Вокруг все крестятся.  Волнение вол-
нами (именно так!) пробегает по толпе. Я спрыг-
нул со своего «насеста» и шагнул в направлении 
процессии. Но плотный ряд милиционеров загра-
дил мне путь. Разворачиваюсь – и бегом через вок-
зал.  Выбегаю на площадь. Движение по ней пере-
крыто. Как-то изловчаюсь прошмыгнуть сквозь 
милицейское оцепление. 

Слава Богу! Держусь ближе к батюшкам, что 
шествуют попарно за хоругвеносцами. А сзади, за 
ковчежцем, в свите, Святейший! С боков крест-
ного хода – шпалерами милиционеры. Вблизи не 
прекращается пение: «Преподобне отче наш Сера-
фиме, моли Бога о нас!  Но вот впереди дружно за-
пели: «Ублажаем тя, преподобне отче Серафиме, 
и чтим святую память твою…» Идущие рядом со 

мною тотчас подхватывают величание Преподоб-
ному. В груди закипает нежно-радостное чувство. 
Вот уже и я подпеваю: «…наставниче монахов и 
собеседниче ангелов». 

Вдоль важно вышагивающих отцов время от 
времени пробегает энергичный монах  в подряс-
нике.  Блюдёт «чистоту» и стройность шествия, 
оттесняя от «золотых» священников «штатскую» 
публику.  Добрался и до меня, и до старушек, иду-
щих рядом. Но, как только он убежал, мы вновь 
смыкаем ряды! Жмёмся к батюшкам. С ними, ко-
нечно, не смешиваемся. Сопровождаем!

По тротуарам идут те, кто не смог влиться в 
основное течение крестного хода. А я – счастлив-
чик! – как раз в нём. Иду и радуюсь. 

Вот уже по бокам появились металлические 
заграждения (как в метро), формирующие шири-
ну шествия. За ними молодые лица милиционе-
ров. Смотрят на нас по-доброму. По крайней мере 
те, с кем встречаюсь взором. 

Наконец  показался  патриарший собор. И тут 
я попадаю в ловушку: иду вдоль отодвинутой наи-
скосок решётки и неожиданно «вытекаю» из рус-
ла. Назад хода нет.  Как обидно! Со мною отсекли 
ещё двух старушек, что шли впереди меня. Но они 
оказались находчивей: лишь заметили неохраня-
емый милиционерами стык, тут же к нему, я – за 
ними! Отодвинули решётку – и присоединились 
к идущим. Подбежал милиционер, да поздно: нас 
уже не ухватить!

Перед храмом распорядители и милиция от-
теснили нас вплотную к заграждению.

Зычно кричат:
– Дайте отцам пройти! Дорогу духовенству!
Вынужден остановиться.  Проплыли белые 

клобуки иерархов, несущих ковчежец. Мощи 
внесли в собор. За ними втянулась группа священ-
нослужителей. (В середине её, видимо, шёл па-
триарх.)  Ринулся и я вослед, но дорогу перегоро-
дил милиционер. В открытые двери устремились 
фотокоры и телеоператоры с тяжёлыми камера-
ми на плечах. 

Капитан милиции увещает:
– Граждане, только не спешите! Стойте! Стой-

те!
Но куда там «стойте»! Жаждущие войти в 

храм разворачивают меня и боком буквально 
вдавливают в дверной проём.

В соборе пока свободно. Покупаю три све-
чи. Подхожу к иконе «Утоли моя печали», кре-
щусь и затепливаю перед ней свечу. Сегодня Её 
праздник! Празднуется также (читаю в календа-
ре) память святителя Григория Богослова, архи-
епископа Константинопольского (389); святителя 
Моисея, архиепископа Новгородского (1362); му-
ченицы Филицаты и сыновей её: Ианнуария, Фе-
ликса, Филиппа, Сильвана, Александра, Виталия 
и Марциала (ок. 164); преподобного Поплия Си-
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рийского (ок. 380); преподобного Маара, певца 
(ок. 430).

Встал наискосок от иконы преподобного Се-
рафима (перед самой иконой место занято!). Пе-
редал возжечь перед ней свечу. А народу набива-
ется всё больше и больше. Становится тесно. Речь 
патриарха Алексия  едва слышна. Слов не разо-
брать! 

Осматриваюсь. Некоторые мужчины и жен-
щины держат детей на руках. Иным держать уже 
невмоготу – пересаживают их на плечи. Многие 
женщины в шубах и в зимних пальто. Одни укута-
ны пуховыми платками, другие – в меховых шап-
ках. Видать,  изнемогают от жары!

 Раздаются голоса:
– Ну, что там? Прикладываются к мощам?
Да нет… Что-то не видать!
В храме начинают кружить людские «водово-

роты», образуются «течения». 
Меня постепенно относит к середине собо-

ра, потом – правее, затем снова влево, аж до са-
мой стены. И снова, без всякого с моей стороны 
усилия, почти не касаясь пола, плыву вправо. Ви-
жу много благообразных, сосредоточенных в се-
бе женщин. Головы их, покрыты как бы омофора-
ми. Немало и строгих, с окладистыми бородами,  
мужских лиц. О таких обычно говорят: «иконо-
писные». 

Похоже, начали  прикладываться к мощам – и 
вдруг перестали. Женщина, с отчаянием в голосе:

– Почему перестали?
Какой-то мужчина ей в ответ:
–  Акафист читают.
Другой, стоящий впереди, обернувшись к 

нам, сообщает нервозно:
– Там – тупик! Снова решётка! Держитесь пра-

вее!

И меня прижимают правым плечом к боль-
шой иконе. Сзади миниатюрная старушка спра-
шивает:

– Какие святые на ней?
Всматриваюсь и отвечаю:
–  Князь Владимир,  княгиня Ольга… святая 

Нина, великомученик Георгий Победоносец, пре-
подобная Мария Египетская.

И непроизвольно добавляю:
– С распущенными волосами!    
Вдруг старушка – громким голосом:
– Какая красивая!
Всё ж таки извернулась и сумела разглядеть!
Послышалось пение. Вслушиваюсь. Поют не 

только слаженно, но и умилительно до слёз. Их 
никто не утаивает. Навернулись и на моих гла-
зах… И тут меня отвлекли. Раздвигая стоящих 
(досталось и мне!), вперёд напористо продвигает-
ся небольшая группа мужчин. Её возглавляющий 
вздымает чёрно-золотисто-белое знамя, двое иду-
щих за ним держат высоко портрет царя Николая 
II, а следом мужчина несёт большую икону авгу-
стейшего семейства – святые царственные муче-
ники. (Икона, видимо, зарубежная: в России их 
прославят лишь через девять лет! – запись 2016 г.) 
Каким-то чудом проходят вперёд. Но вскоре их 
движение застопоривается, и надолго! А времени 
уже 13 часов. Слышно, как глава группы прика-
зывает:

– Выходим, мужики!
И они умудряются развернуться и пройти к 

выходу. Одному, конечно, не пробраться, но тут – 
иконы, а значит и сила!

Разревелась девочка, сидящая на плечах от-
ца. Но её плач вдруг покрыл (и пресёк!)  властный 
мужской голос:

– Побойтесь Бога! Откройте дверь! Задохнёмся!
Видимо, услышали и открыли: потянул сквоз-

нячок. 
Тревожно вопрошает женщина:
– Через дверь-то не входят? А то мы тут стоим, 

а там – идут! Так мы и до вечера простоим!
Кому-то сделалось плохо, слышны крики:
– Воды! Воды!
Поворачиваюсь и вижу, как над головами из 

рук в руки передают стакан. Но он, похоже, не по-
надобился.

Мужчина фиксирует: 
– Отключилась!
Два крепких парня подхватывают старуш-

ку под руки и несут её к выходу. И народ – уди-
вительно! – ещё может расступиться. А мы здесь, 
как срослись, и будто бы вросли в пол! Но вот за-
вязываются малые «водовороты». Рядом со мною 
женщина попыталась развернуться и податься к 
выходу, но не тут-то было! Орудует изо всех сил 
локтями, и никакого толку. А маленькая старица, 
что спрашивала о святых, изображённых на ико-

Перед входом в собор в Богоявленский собор
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не, приговаривает:
– Серафимушко, помоги!
Она же и успокаивает соседа, который вор-

чит: «Не могли организовать!»:
– Терпите, миленький, терпите!
Одно и остаётся – терпеть. Примерно в 14 ча-

сов протискивается вперёд милиция – выстраива-
ют ещё один ряд, образуя как бы шлюз. Наконец 
и меня туда запускают. Слышны окрики милици-
онеров:

– Граждане, не давите себя! Все пройдёте!
Полковник, с орлиным носом, грозно (и при-

творно, конечно!) пугает:
– Иначе никого не пустим!
Рядом возмущаются:
–  Ничего себе! И это в храме! Небось привык  

«не пущать»!
Слышу из тихого разговора милиционеров:
– «Скорые» подъезжают к собору…
Слава Богу, наконец-то выпустили из «шлю-

за». Крещусь, возжигаю и с трудом ставлю мяг-
кую, подтаявшую в горсти свечу у иконы «Питаю-
щая млеком»» и от сердца выдыхаю: 

– Пресвятая Богородица, спаси нас!
Глядя, как некоторые мужчины и женщи-

ны становятся на колени перед ракой святителя 
Алексия Московского, опускаюсь на колени и я. 
Сумка соскальзывает с плеча и падает на каблук 
стоящего слева на коленях молодого парня. «Про-
стите!» – говорю, однако он никак не реагирует, а 
меня осеняет: «К мощам  Серафима с сумкой на 
плече подходить нельзя – снова упадёт!» Трижды 
крещусь, кладу поклоны и прикладываюсь.

Встаю, держа сумку в левой руке. А далее, как 
во сне, меня подносит к мощам Преподобного. Сра-
зу не разберу: под стеклом ли они? Крещусь и на-
клоняюсь: стекла нет! Для меня большая неожи-
данность: впервые ТАК прикладываюсь к святым 
мощам. Ощущение, что всё совершаю медленно, 
как в «замедленном кино». Череп показался ма-
леньким. Обёрнут чёрной материей, в ней (на лбу 
Преподобного) розовато-белое отверстие с трёх-
копеечную монету – открытая кость. Целую! Нео-
быкновенный аромат. Медленно в поклоне повора-
чиваюсь влево. Мне подают памятную бумажную 
иконку. Она тоже благоухает. Выхожу (как выплы-
ваю!) на воздух. Оборачиваюсь к собору и осеняю 
себя (всё также медленно!) крестным знамением. 
Смотрю на часы: ровно 15 часов. 

Отдышавшись и придя в себя, вспомнил о свя-
щеннике, шедшем в нескольких шагах впереди 
меня в крестном ходу. «Ведь мы наверняка встре-
чались!» – думал я, но подойти и спросить, знако-
мы ли, постеснялся. А дома вспомнил: так это же 
архимандрит Гавриил, настоятель храма Успения 
Богородицы «в Гончарах» и  Болгарского подво-
рья в Москве! В прошлом  году брал у него интер-
вью  для советско-болгарского журнала «Друж-

ба» (см. № 6, 1990. С.3). Конечно же, надо было с 
ним поздороваться! («Испросить благословения» 
– тогда ещё не понимал. – Запись 2016 г.)

В метро наугад (но с тайной мыслью: что же 
откроется?) раскрыл брошюру (репринтное изда-
ние) избранных мест из книги праведного Иоанна 
Кронштадтского «Моя жизнь во Христе» (1) и на 
67-й странице прочёл:

«Мы должны иметь самую живую, духовную 
связь с небожителями, всеми святыми, апостола-
ми, пророками, мучениками, святителями, препо-
добными и праведными,  ибо они члены единого те-
ла – Церкви Христовой, к коей принадлежим и мы, 
грешные, и которой живая Глава есть Сам Господь 
Иисус Христос. Вот почему мы призываем их в мо-
литвах, беседуем с ними, благодарим их, славим их. 
Всем христианам неотложимо нужно быть в связи 
с ними, если они желают христианского преуспе-
яния: ибо святые – друзья – руководители наши ко 
спасению, молитвенники наши и ходатаи».

Какие (после пережитого сегодня мною) 
уместные слова! И открылись они, как мне кажет-
ся, вовсе не случайно: святой Серафим открыл! 

Георгий Куликов.

Отблеск благодати

Отрывок из книги (2)

В июле 1991 года я поехал со старшими деть-
ми: Натальей, Николаем и Ильёй в Москву. Хотел 
показать детям столицу и побывать у отца Кирил-
ла (3). Матушка с четырёхлетней Машей осталась 
в Ставрополе (4). Приехали, остановились у Яно-
вых. Они говорят, что сегодня мощи преподобно-
го Серафима Саровского последний день нахо-
дятся в Москве, а завтра их повезут в Дивеево.

Молебен перед мощами прп. Серафима
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Я уже знал, что мощи были обнаружены в 
Ленинграде, перевезены в Москву, и затем их 
будут торжественно переносить в Дивеево. Не 
знал только, что их будут увозить из Москвы 
на следующий день. Поэтому, не откладывая, 
поехал с детьми в Богоявленский кафедраль-
ный собор. Людей там было очень много, мы 
довольно долго простояли, но приложились 
к мощам и собирались уходить. Вдруг слышу 
объявление, что доступ к мощам будет про-
должен до утра и после литургии их повезут в 
Дивеево. И я решил оставить детей у Яновых, 
а самому всю ночь помолиться у мощей. Отвёз 
детей, немного отдохнул и к десяти часам ве-
чера приехал в собор.

Люди идут непрерывной чередой, прикла-
дываются к мощам, а священник помазывает 
их освященным маслом. Пробираюсь поближе и 
вижу, что священник как-то тревожно огляды-
вается в сторону алтаря. Сразу догадываюсь, в 
чём дело. Видимо, была установлена череда де-
журных священников, но по какой-то причине 
она нарушилась, и он опасается, что останется 
на всю ночь. Но я-то как раз этого и хочу. Подхо-
жу к нему и спрашиваю, могу ли я его заменить. 
Он радостно говорит: «Конечно, конечно. Иди в 
алтарь, облачайся и приходи».

Облачаюсь, становлюсь у мощей и начинаю 
помазывать людей. Немного погодя подходит 
диакон, просит разрешить ему помогать мне. 
Поручаю ему держать стаканчик с освященным 
маслом. Знакомимся, он приехал из Сибири к 
преподобному Серафиму Саровскому и очень 
рад, что может долго побыть у мощей. Так мы 
и помазывали народ всю ночь (5). Люди шли не-
прерывной чередой до самого утра. Потом нача-
лась подготовка к литургии, и доступ к мощам 
прекратили.

Оказывается, была вторая череда дежур-
ных священников, которая не нарушилась. 
Несколько раз за ночь приезжали батюшки и 
читали акафист преподобному Серафиму Са-
ровскому. Акафист заканчивался молитвой. 
Во время молитвы все становились на колени и 
преклоняли головы. А мы с диаконом головами 
касались мощей и так прослушивали молитву. 
Впечатления  от этой ночи незабываемые. Ни-
какой усталости, лёгкость какая-то во всё теле 
и тихая радость.

В Москве пробыл недолго, и вернулись в 
Ставрополь. В первое воскресенье после воз-
вращения из Москвы я вышел на проповедь по-
сле литургии. К проповеди не готовился. Какие-
то мысли были, остальное по ходу проповеди 
додумаю.

Начинаю говорить, и немного удивляюсь, 
как легка и свободна моя речь. Мысли сами 
складываются в стройном порядке, и я без вся-

кого напряжения их излагаю. И прихожане не-
обычно воспринимают мою речь. На лицах на-
пряжённое внимание, у многих текут слёзы. 
Никогда раньше не было такого сильного воз-
действия от моей проповеди.

На следующее воскресенье тоже пропове-
дую. Хорошо приготовился, продумал всё и на-
чинаю говорить. Говорю легко, без запинания, 
но что-то изменилось. Прихожане слушают вни-
мательно, но нет такого обострённого внима-
ния, как в прошлый раз. Ещё через неделю, как 
ни старался, всё было совсем слабо.

И только тогда я догадался, что успех пер-
вой проповеди был связан с отблеском благо-
дати, полученной от преподобного Серафима 
Саровского. В первый день после ночи, прове-
дённой у мощей преподобного Серафима Саров-
ского, со мной произошли два чудесных случая, 
которые ещё как-то можно объяснить совпаде-
ниями. Но силу первой проповеди после возвра-
щения никак не объяснить случайностью. Серд-
це ещё было полно благодатных воспоминаний, 
а «от избытка сердца говорят уста».

Протоиерей Александр Фисун.

Мощи преподобного Серафима Саровско-
го пребывали в столице до 23 июля 1991 года.  В 
этот день,  после Божественной литургии, со-
вершённой патриархом,  раку с мощами обнес-
ли вокруг Богоявленского собора. Её дальней-
ший путь (с остановками в городах: Богородск 
(Ногинск), Орехово-Зуево, Владимир, Боголюбо-
во, Нижний Новгород, Арзамас) лежал в Свято-
Троицкий Серафимо-Дивеевский женский мона-
стырь.  Вечером 30 июля  крестный ход достиг 
обители. А 1 августа, в день памяти  преподоб-
ного Серафима Саровского и всея России чудот-
ворца, после Божественной литургии, которую 
Святейший патриарх Алексий совершил под от-
крытым небом, после молебна и крестного хода 
вокруг Троицкого собора раку с мощами внесли 
в храм, где она нашла упокоение под сенью у се-
верного столпа.

Примечания
1. Протоиерей Иоанн Сергиев (Кронштадт-

ский). Моя жизнь во Христе. Избранные места, 
систематически расположенные. Ницца, 1928. 
Составил сборник священник Александр Ельча-
нинов.  М., Издательство «P.S.», 1990.

2.  Протоиерей Александр Фисун. Сквозь тер-
нии к Богу. Духовный путь православного свя-
щенника. М., Ковчег, 2016. С. 102 – 104.

3.  Духовник о. Александра – архимандрит Ки-
рилл (в миру Иван Дмитриевич Павлов, род. 8 сен-
тября 1919) – духовник Троице-Сергиевой лавры.

4. В этом городе о. Александр служил в Кре-
стовоздвиженском храме. 

5. С 22 на 23 июля 1991 г.
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Одна страница истории 
 Свято-Троицкого собора  Калуги

Елена Метальникова

Трудно говорить на страницах печати о таких 
святынях, как Свято-Троицкий кафедральный 
собор, святынях не только Калуги, но и Калуж-
ской епархии, которые не были обделены внима-
нием краеведов. Кафедральному собору можно 
и нужно посвятить много томов, а не только ста-
тей. Ведь веками  он в прямом и переносном смыс-
ле был в центре Калуги и всех событий, которые 
происходили на калужской земле. История Свято-
Троицкого кафедрального собора – это часть 
истории православия края.

2016 год  в определенной степени юбилейный 
в его летописи. В 2016 году исполняется 100 лет 
появления и  увековечения того вида собора, к ко-
торому мы привыкли, а в 2017 году – другая юби-
лейная дата: 100 лет со дня освящения   собора 
после ремонта. Документы калужского и иного-
родних архивов красноречиво свидетельствуют о 
том, что в течение нескольких лет было сделано 
все возможное для того, чтобы калужская святы-
ня предстала в обновленном и великолепном ви-
де в 1916 году. 
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Собор преобразился внешне. Завершение этой 
части плана по преображению кафедрального со-
бора требовало выполнения следующего этапа 
преобразований, такого же важного, как первый.

После окончания ремонтно-строительных 
работ потребовался еще один год на внутрен-
нее благоукрашение и подготовку к освящению.  
Внешние изменения соответствовали веяниям и 
потребностям времени и предполагали  опреде-
ленный объем внутренних работ.  В 1916 году ду-
ховенство и православные миряне Калужской 
епархии радовались тому, что собор предстал 
другим.  Тогда никто не мог предвидеть, что ско-
ро наступят иные времена, и уже в начале 1920-х 
годов службы в преображенном соборе закончат-
ся на десятилетия  и благостные звуки церковных 
служб не скоро вернутся в эти стены… 

Как уже указывалось, Свято-Троицкий собор  
в определенной степени символ не только право-
славной Калуги, но и всей старины Калужского 
края, богатой событиями, связанными с историей 
Отечества. Здесь хранились хоругви калужского 
ополчения, реликвии Отечественной войны 1812 
года и знамя Азовского полка – в память 1805 года. 
С каждой из этих реликвий связана своя история. 
Калужане ценили их, боролись за их оставление 
именно в Свято-Троицком соборе. В частности, 
знамя, которое в 1866 году по ходатайству Ка-
лужского городского общества было передано из 
санкт-петербургского арсенала, «ежегодно выно-
силось во время парада войск в Калуге 26 ноября в 
день кавалерского праздника  святого великому-
ченика Георгия Победоносца». Эта традиция бы-
ла торжественной и трогательной одновременно, 
напоминала о прошлых победах и подвигах, сви-
детельствовала о том, что потомки помнят заслу-
ги предков.

Как унтер-офицер Старичков в 1805 году, спас-
ший знамя, так и калужане в 1899 году боролись за 
сохранение знамени в кафедральном соборе глав-
ного города Калужской губернии. Причина этого 
– обращение командира 45-го пехотного Азовско-
го полка генерал-фельдмаршала графа Головина 
по поводу передачи «из Калужского собора во вве-
ренный ему полк знамени, спасенного Старичко-
вым». 45-й полк находился под покровительством 
Его Императорского Высочества великого князя 
Бориса Владимировича.  Калужане могли лишить-
ся своей реликвии, но они не сдавались в отстаи-
вании своих прав на сохранение знамени в соборе 
и продолжение традиции парада войск. По поводу 
знамени и создавшейся достаточно сложной ситуа-
ции было доложено императору. 

В документах значится следующее: «Калуж-
ский губернатор,  с которым я входил по сему де-
лу в сношение, сообщает ходатайство жителей 
Калуги об оставлении помянутого знамени в ка-
федральном соборе, где оно хранится в силу вы-

сочайшего повеления более тридцати лет. За этот 
период времени жители Калуги сроднились с 
этим знаменем, берегли его, как святыню, и моло-
дому поколению оно всегда служило и служит на-
зиданием, как нужно истинно верноподданному 
служить престолу и Отечеству. Население горо-
да убеждено, что дарованное милостью государя 
не может  от него быть отнято, а потому лишить-
ся знамени будет крайне прискорбно городу, кото-
рый сделал со своей стороны возможным, чтобы 
вознаградить семью своего земляка Старичкова 
за его геройский подвиг».    

Был приведен только один пример связи исто-
рии собора с событиями, происходившими в Рос-
сии.  Собор в разные времена оценивался «вели-
колепным по архитектуре и во всех отношениях». 
Поэтому он запечатлен на картинах художников. 
Современные калужские живописцы тоже отда-
ют должное красоте собора, увековечивают его 
на своих полотнах. По-прежнему популярны и ин-
тересны  старинные открытки, фотографии и  на-
шим современникам, они их ценят так же, как и 
были  в свое время оценены нашими  предками 

В определенной степени это облегчает нам об-
ращение к вопросам истории собора в начале XX 
века. Необходимость серьезных реставрационно-
ремонтных работ в нем назревала давно. Нельзя 
сказать, что попыток его преображения не пред-
принималось. Проводились ремонты, которые в ко-
нечном итоге не могли до конца изменить общую 
ситуацию. Одним из самых значительных ремон-
тов был проведен к юбилею Калужской епархии в 
1899 году. Для выполнения этого  благого дела был 
организован сбор средств по всей Калужской епар-
хии. Такой подход тоже был традиционным, когда 
каждый мог внести свою жертвенную лепту в об-
щую копилку.  По своим возможностям участвова-
ли калужане в сборе средств.

Причиной необходимости такого сбора бы-
ла крайняя бедность собора, т.к. он был внепри-
ходским.  В частности, по данным за 1904 год при 
нем, помимо причта, числилось только двадцать 
семь человек местных прихожан, «при том все 
эти прихожане весьма бедные прибрежные рыба-
ки, о которых нечего думать, чтобы они помогли 
собору своими пожертвованиями». В местной пе-
риодической печати того времени писали: «…ка-
лужский собор не имеет никаких арендных ста-
тей и никаких свободных капиталов». При таком 
стечении обстоятельств оставалась только одна 
возможность – пойти с шапкой по миру, призвать 
боголюбивых православных помочь своей жерт-
венной копеечкой или рублем.

Если несколько отступить от временного пе-
риода, о котором идет речь, то можно напомнить 
о том, что с давних времен пожертвования играли 
большую роль в поддержании благолепия калуж-
ской святыни. Достаточно вспомнить реестры 
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сбора денег на построение этой церкви или жур-
нал записи Калужской городской думы по этому 
же вопросу (1804 г.), когда помимо выделенных на 
строительство нового каменного собора средств, 
проводились дополнительные. 

Но на ремонт собора в начале ХХ века, о кото-
ром идет речь, требовались значительные суммы, 
т. к. и у епархиального начальства, и у светской 
власти, и у самих православных калужан было 
желание придать своей святыне достойный вид. 
Желание было общим, и решение возникшей про-
блемы искали всем миром. Так издавна повелось 
на Святой Руси: в трудные моменты народ сплачи-
вался вокруг своих пастырей. А для святого дела 
возведения и ремонта храмов  сам Бог велел вне-
сти свой вклад. Таким неотложным делом стал и 
ремонт Свято-Троицкого кафедрального собора  в 
начале ХХ века.  Документы свидетельствуют о 
том, что «Калужский кафедральный собор  неот-
ложно нуждается в весьма многом и весьма суще-
ственном…»  

Подготовка к работам по изменению вну-
треннего и внешнего вида собора проходила в 
то время, когда в России создавались церковно-
исторические, архивно-исторические об-
щества. Было обращено самое пристальное 
внимание на сохранение национальных  куль-

турологических богатств. В православной пе-
риодической печати было много публикаций о 
предварительном изучении старинных церков-
ных и светских зданий, бережном, научном под-
ходе к каким-либо действиям. Ставилась вполне 
определенная задача: сначала изучение – потом 
действия. Не должно было быть скоропалитель-
ных решений, а тем более шагов, которые могли 
стать необратимыми.

Отмечались  «многие неудачные опыты ре-
ставрации памятников старины и искусства». Об 
этом писали не только в центральной прессе, но 
и в калужской. У сторонников сохранения стари-
ны была поддержка широких кругов населения 
России. В первую очередь критиковали тех, кто в 
спешке и необдуманности уже нанесли вред ста-
ринным зданиям.  Чего нельзя было  сказать о 
работах, проведенных в Свято-Троицком собо-
ре. Процесс этот был длительным, во многом 
это диктовалось тем, что учитывались все осо-
бенности здания и позднейшие наслоения и из-
менения. Достаточно напомнить, что подготовка 
и сам ремонт растянулись на несколько лет. 

Само дело в архиве хозяйственного управле-
ния при Синоде (строительное отделение, стол 3)  
об отпуске пособия на ремонт кафедрального со-
бора в г. Калуге состоит из шестидесяти трех раз-
личных по объему и важности документов на ста 
четырех листах. Первый рапорт в Синод о ремон-
те собора был подан в ноябре 1905 года, а ремонт 
закончился в октябре 1916 года. За этот период на 
Калужской кафедре сменилось несколько вла-
дык: епископ Вениамин (Муратовский, 1901-1910), 
епископ Александр (Головин, 1910-1912), епископ 
Тихон (Никаноров, 1912-1913), епископ Георгий 
(Ярушевский, 1913-1916), епископ  Феофан (Туля-
ков, 1916-1927).

Самым серьезным изменением во внешнем 
виде собора была ликвидация открытой паперти с 
колоннадой, вернее, превращение ее в  часть собо-
ра, соединяющую колокольню и собственно храм. 
Храм и колокольня, как писали тогда в клировых 
ведомостях, после ремонта были «в одной связи», 
т.е. соединены в одно целое. Включение этих ра-
бот в план переделок в соборе позволяло изменить 
в лучшую сторону внешний вид и увеличить вну-
тренние площади. Освящение приделов собора 
проходило уже в сложный период истории России 
– период прихода к власти Временного правитель-
ства:  22 марта 1917 года  был освящен главный ал-
тарь, 4 июня 1917 года «в 9.30 утра Преосвященней-
ший владыка совершил самое освящение правого 
придела в кафедральном соборе» ; 11 июня было 
проведено освящение левого придела. Накануне 
освящения главного алтаря, 21 марта 1917 года, 
колокола Свято-Троицкого кафедрального собо-
ра возвестили о службе именно в соборе. Долгих 
четыре года ждали этого в Калуге. 
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Скоропослушница

Вера Дьяченко

Была на  нашей  Калужской земле, в  
Лютиковом-Троицком  монастыре  чудотворная  
икона  Божией  Матери «Скоропослушница», 
многие  чудеса  помощи Божией, совершаемые  
по  молитве  перед этим  образом, описаны в Ка-
лужских епархиальных  ведомостях.   Первооб-
раз  «Скоропослушницы»  находится  на  Святой 
Горе  Афон, в монастыре Дохиар.  

В книге «Сказания о Пресвятой Богороди-
це и Ее чудотворных иконах», составленной С. 

Снессоревой в 1890 г. и переизданной  в 1997 г., 
читаем,  что в 1664 г. располагался  образ Божи-
ей  Матери в нише на наружной стене храма пе-
ред  входом  в монастырскую трапезную.  Как-
то  ночью  трапезарь  Нил проходил мимо иконы, 
освещая себе путь лучиной, и пронес огонь весь-
ма близко к ней. «Впредь не подходи сюда с за-
жженной лучиной и не копти Моего образа», – 
услышал он голос, но не поверил, что исходил 
он от самой иконы. В другой раз услышал он 

В начале июня  в  монастыре «Спас на Угре»  встречали икону Божией Матери «Скоропослушница», написанную  на  Святой Го-
ре  Афон, в монастыре Дохиар. Я с  радостью  подумала, что  вернулась  Царица Небесная  «Скоропослушница»  на  берега  Оки.
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уже  более грозное: «Монах, недостойный этого 
имени, долго ли ты будешь так беспечно и бес-
стыдно  Мой образ коптить!» Нил испугался. И 
тотчас  постигла  его  слепота. Глубокое  покая-
ние  охватило  его душу.

Утром братия  нашла его лежащим на-
взничь перед святым образом. Монахи зате-
плили  перед иконой неугасимую лампаду. 
Нил день и ночь молился  и плакал так, что  
скоро  вновь услышал знакомый голос: «Нил! 
Твоя  молитва  услышана, ты прощен, и зрение 
вновь дается твоим очам. Возвести же и всей 
братии, что Я – покров, промышление и защи-
та их обители, посвященной архангелам. Всем 
с благоговением  ко Мне  прибегающим, бу-
ду предстательство, и молитвы  всех будут ис-
полняемы Сыном и Богом Моим  ради Моего 
ходатайства перед Ним.

Отныне сия икона Моя будет именоваться 
«Скоропослушница» потому, что  скорую  всем 
притекающим к ней  буду являть милость и ско-
ро буду  внимать их прошениям».    

После того  икона  прославилась на Афоне и 
во всем православном мире.

В XIX веке в России появилось несколько 
списков  с афонской  чудотворной иконы.  И один 
из них был в Троицком Лютиковом монастыре, в 
селе Троицком (Корекозево). История  происхо-
ждения иконы и чудеса, происходившие по мо-
литве перед ней, описаны М. Извековым  (М. 
Извеков. Перемышльский Троицкий Лютиков 
монастырь, его святыни и древности» // Калуж-
ская старина: издание  калужского церковного 
историко-археологического общества. Т.2., кн.1. 
Калуга,1902. С. 19–24.)

Один крестьянин села Троицкого, иначе на-
зываемого Корекозевым, Александр Фролов, от-
правился на  Афон. На Афоне ему захотелось  по-
селиться навсегда в монастыре  Руссик.  В 1872 
году он прислал по  почте икону на имя священ-
ника села Корекозева Стефана Демидова; икону 
эту он просил поставить в храме  села Кореко-
зева с тем, чтобы определенную сумму выслать 
ему  на Афон для уплаты иконописцу. Но так как  
в  приходской церкви денег не было, поставили 
икону  в  храме Троицкого Лютикова монастыря; 
сбор же от молебнов  в первые три дня пребыва-
ния иконы в монастыре отослали  на Афон в мо-
настырь Руссик. 

Когда на день Святой Троицы, в храмовый  
праздник, в монастыре поставили икону, то не-
которые женщины села Корекозева, с верою мо-
лившиеся перед нею, получили исцеление, о чем 
и заявили игумену  с братиею. После этого мол-
ва об иконе быстро распространилась, и многие  
окрестные жители, приходя в монастырь, слу-
жили перед нею молебны.  

В 1873 году один юноша привезен  был в мо-
настырь своими родственниками; он связан был 
цепями, потому что подвергался  страшным кон-
вульсиям, вырывался из рук, бился о землю и 
стонал. Когда родственники больного отслужи-
ли молебен перед иконою Божией Матери «Ско-
ропослушница» и, помазавши больного маслом 
из лампады пред иконою, дали ему из ложечки 
выпить этого масла, он успокоился настолько, 
что родные его сняли с него цепи и повезли его 
домой.

Летом того же года случился в  селе Кореко-
зеве пожар. Монастырская братия  вынесла ико-
ну к месту пожара. Когда братия становилась  с 
иконою у домов, стоящих рядом с огнем, то огонь 
не распространялся на соседние здания, а шел 
или вверх, или прекращался у того дома, где сто-
яла икона, и те переулки, где стояла икона, были 
пощажены огнем.

Поразительны два случая заступления Бо-
жией Матери во время пожаров 1878-79 гг. Эти 
случаи были описаны в Калужских епархиаль-
ных ведомостях очевидцами этих пожаров.
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О первом из них, бывшем 6 июня 1878 года 
в селе Троицком, очевидец рассказывал следую-
щее: «Июня 6, когда день склонялся к вечеру, я 
проезжал по пути в Козельск чрез село Троиц-
кое, на краю его внезапно вспыхнул пожар. Кар-
тина  была потрясающая: не перестающие рас-
каты грома, сплошной игривый блеск молний, 
порывистый ветер, треск сухих строений, объя-
тых пламенем, которое как бы пожирало их  сво-
ими огненными зубами, и вдобавок  – неистовый 
крик жен и детей, мечущихся по улице со своим 
убогим скарбом, – все это производило потряса-
ющее впечатление. Я полагал, что не уцелеть ни 
селу, ни Лютикову монастырю, который находил-
ся от огня на расстоянии сорока саженей, а го-
стиница его с конским и скотным дворами отде-
лялась от пожара  тремя  плетнями.

Но вот из ворот монастырских показалась 
икона Пренепорочной Владычицы, несомая  ие-
ромонахом в епитрахили и поручах. Священнос-
лужитель направился к огню и, возвышая образ, 
произносил с заметною робостью: «Пресвятая 
Богородице, спаси нас!» Свидетельствуюсь Бо-
гом, совестью и массою изумленного народа, что 
внезапно в один момент  ветер принял другое, 
косвенное направление от села  в поле и вместе 
с тем дождь полился ливнем, чрез это  опасность  
дальнейшего распространения огня мгновенно 
миновала».

Видя такое воочию всех совершившееся чудо, 
отец настоятель собрал всю братию в церковь и 
коленопреклоненно совершил молебен  пред ико-
ною Божьей Матери «Скоропослушница».

В монастыре хранились записи о  помощи  
иконы Божией Матери «Скоропослушница»  уто-
пающим на водах, в тяжелых болезнях и других 
бедах.

В 1918 году монастырь был закрыт. Старые ка-
лужане вспоминали, что  икона некоторое время 
находилась в калужских храмах. Но в те лихие 
годы закрывались и калужские храмы, и судьба  
чтимой иконы  оставалась неизвестной. 

В 1996 году у нас в Калуге появилась  палом-
ническая служба, и почти каждое воскресенье  
мы  с паломниками  отправлялись в Оптину пу-
стынь. По дороге, проезжая  через Корекозе-
во, обязательно рассказывала о Лютиковом Тро-
ицком монастыре и чудотворной иконе Божией 
Матери «Скоропослушница».  Однажды ко мне 
подошла паломница из Санкт-Петербурга и  рас-
сказала, что  она, будучи архитектором,  была  
членом комиссии по  передаче   икон и ценностей  
из закрывающегося в 1966 году подворья Люти-
кова Троицкого монастыря  в Санкт-Петербурге 
в храм  Александра Невского на Шуваловском  
кладбище.   Подворье в Санкт-Петербурге  на 
Лесном  возникло в 1898 году по благословению 
о. Иоанна Кронштадтского. В 1966 году  подворье 

закрывали, и  все иконы  из подворья были пере-
даны в маленький деревянный храм  Александра 
Невского, в том числе и чтимые Тихвинская и Ка-
лужская иконы Божией Матери, вероятно, и ско-
ропослушница».

Некоторые паломники побывали  в этом хра-
ме, чтобы поклониться  и помолиться пред обра-
зом, столь чтимым на  Калужской земле.  Служи-
тели храма убеждали их, что это  икона  написана 
специально для подворья, но  на  ней  стоит дата 
1872  год, а подворье возникло в 1898 году. Ико-
на эта и там остановила пожар, случившийся од-
нажды ночью, но огонь, дойдя до иконы,  ушел 
в купол и дальше не распространился, а летом в 
1998 году на иконе было отмечено миротечение. 
И сегодня  икона Матери Божией «Скоропослуш-
ница» являет нам  скорое  заступление и подает 
милость Божию.

Мы живем  в  стремительное  время, дни и 
события  мелькают с неимоверной  скоростью. И 
хотели бы  мы остановиться, но не  научились – 
все хотим быстро, хоть и понимаем, что это не  
всегда  полезно.  А Господь так милостив к нам, 
что вновь  дает всем надежду    на скорое  засту-
пление и милость…  

Вновь на берега  Оки, на калужскую зем-
лю пришел образ Божией Матери «Скоропос-
лушница», список  с чудотворной иконы, напи-
санной учениками старца Иосифа Исихаста в 
ските Малой  Анны на Афоне.  Заказал и опла-
тил икону  благотворитель монастыря  Энвер 
Саитович  Мамбетшаев, а привез ее из Греции 
о. Вячеслав Федоров. Афонскими монахами 
икона намаливалась, а о. Вячеслав приложил 
ее ко многим афонским святыням и к чудот-
ворной иконе в монастыре Дохиар. Поблагода-
рим Бога и  благотворителя, который  заказал  
этот благословенный  образ.  В акафисте  ико-
не Божией Матери  «Скоропослушница» чи-
таем: «Радуйся,  всеблагая  Скоропослушни-
це, прошения наша во благо исполняющая». И 
вот можем  мы теперь приехать  к иконе Бо-
жией Матери «Скоропослушница», когда  по-
мощь нам нужна  очень быстро, когда  ждать 
уже  невозможно, когда  своими силами не  
справиться, помолиться  и надеяться  на  по-
мощь, но только если «во благо».  А всегда ли 
мы  знаем, что нам  во благо?  Чаще  нам  толь-
ко кажется, что знаем. Но Матерь  Божия, как  
всякая земная мать,  спешащая на помощь к 
ребенку, если ему больно и тяжело,  услышит 
наш сердечный стон, и постарается не заме-
тить  наших капризов или  вредных желаний, 
и подаст нам скорое  Свое заступление. Вот 
такая она, «Скоропослушница»  – удивитель-
ная икона, как и все другие, призванная нам  в  
помощь и  утешение. В скорую помощь и ско-
рое утешение.
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Программа ознакомительного чтения 
Священного Писания  

«Библия - настольная книга!»

Калужское православное миссионерское общество  
в честь преподобномученика Кукши Печерского

Основы веры

«По-настоящему, нам не следовало бы 
иметь и нужды в помощи Писания, а надлежа-
ло бы вести жизнь столь чистую, чтобы вместо 
книг служила нашим душам благодать Духа, и 
чтобы, как те исписаны чернилами, так и на-
ши сердца были исписаны Духом. Но так как 
мы отвергли такую благодать, то воспользуем-

ся уж хотя бы вторым путем. А что первый путь 
был лучше, это Бог показал и словом и делом. 
В самом деле, с Ноем, Авраамом и его потомка-
ми, равно как с Иовом и Моисеем, Бог беседо-
вал не чрез письмена, а непосредственно, по-
тому что находил их ум чистым. Когда же весь 
еврейский народ пал в самую глубину нече-

Вот наступают дни, говорит Господь Бог, 
когда Я пошлю на землю голод, –  
не голод хлеба, не жажду воды,  

но жажду слышания слов Господних. 

Ам. 8:11.
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Основы веры

стия, тогда уже явились письмена, скрижали и 
наставление чрез них. И так было не только со 
святыми в Ветхом Завете, но, как известно, и в 
Новом. Так и апостолам Бог не дал чего-либо 
писанного, а обещал вместо писаний даровать 
благодать Духа. 

«Утешитель же, Дух Святый, – сказал Он 
им, – ...напомнит вам всё» (Ин. 14:26). И чтобы 
ты знал, что такой путь (общения Бога со свя-
тыми) был гораздо лучше, послушай, что Он 
говорит чрез пророка: «Я заключу с домом Из-
раиля и с домом Иуды новый завет... вложу за-
кон Мой во внутренность их и на сердцах их на-
пишу...» (Иер. 31:31, 33) «и будут все научены 
Богом» его (Ин. 6:45). И Павел, указывая на это 
превосходство, говорил, что он получил закон 
(написанный) «не на скрижалях каменных, но 
на плотяных скрижалях сердца» (2 Кор. 3:3). Но 
так как с течением времени одни уклонились 
от истинного учения, другие от чистоты жиз-
ни и нравственности, то явилась опять нужда в 
наставлении письменном. Размысли же, какое 
будет безрассудство, если мы, которые долж-
ны бы жить в такой чистоте, чтобы не иметь и 
нужды в Писании, а вместо книг представлять 
сердца Духу, если мы, утратив такое достоин-
ство и возымев нужду в Писании, не восполь-
зуемся, как должно, даже и этим вторым вра-
чевством. Если достойно укоризны уже то, что 
мы нуждаемся в Писании и не привлекаем к се-
бе благодати Духа, то какова, подумай, будет 
наша вина, если мы не захотим воспользовать-
ся и этим пособием, а будем презирать Писа-
ние, как излишнее и ненужное, и таким обра-
зом навлекать на себя еще большее наказание? 
Чтобы этого не случилось, вникнем тщатель-
нее в то, что написано, и рассмотрим, как дан 
был Ветхий закон, и как – Новый Завет».

Свт. Иоанн Златоуст  
«Беседы на Евангелие от Матфея»

Мы живем в уникальный момент истории 
и в уникальной ситуации. Никогда ещё среди 
православных христиан не было практически 
стопроцентной грамотности в сочетании с мак-
симальной доступностью Священного Писа-
ния и святоотеческих творений в печатном и 
электронном виде. Сегодня мы можем не толь-
ко читать, но и слушать аудиокниги и лекции, 
смотреть фильмы и пользоваться медиасред-
ствами, подборками наглядных и справочных 
материалов практически в неограниченном ко-
личестве  и практически по любой интересую-
щей нас теме. И при всём этом мы можем на-
блюдать среди массы прихожан православных 
храмов весьма расплывчатое представление о 
догматах веры, обрывочные знания о духовной 
жизни и практическое нежелание трудиться 

над пониманием богослужения. Прихожанин 
может ходить в храм, причащаться и соблю-
дать посты с определенной регулярностью и да-
же читать духовную литературу, имея при этом 
лоскутное мировоззрение, сочетающее в себе 
обрывки советской атеистической пропаган-
ды, оккультных представлений и приходских 
суеверий. По сути, получается, что значитель-
ная часть прихожан, имея возможность при-
общиться полноте Священного Предания, не 
пользуется этой возможностью. Воспринимая 
Православие как базовую жизненную позицию, 
прихожане не становятся полноценными носи-
телями православной традиции, выраженной 
в Священном Писании, святоотеческих творе-
ниях и богатом опыте богослужебной жизни. 
Эта проблема требует осмысления и решения 
не только как вопрос религиозного образова-
ния, а как вопрос уклада современной приход-
ской жизни1. Недостаточно создать только ме-
ханизм качественного изучения веры. Община 
должна помогать прихожанину и реализовать 
изученное в личной духовной жизни, в богос-
лужении, в свидетельстве о вере, в делах мило-
сердия. Без тщательного изучения веры невоз-
можна её реализация. Без реализации тщетно 
изучение и невозможно свидетельство о Хри-
сте. Свидетельство о том, что человек только 
изучил, но не исполнил – пустые слова, кото-
рые неспособны зажечь огонь веры в других. 
Эта проблема ставится в предложенном для об-
суждения проекте Концепции приходской мис-
сии Калужской епархии2. В его основе лежит 

1 «Досточтимые владыки, всечестные отцы, дорогие 
братья и сестры! 25 июля с.г. Священный Синод, обсуждая 
тему границ приходов, в частности, подчеркнул «важность 
воссоздания общинного строя приходской жизни» (журнал 
№ 74) Синодальное решение напоминает архипастырям, па-
стырям и верным чадам церковным, что «важнейшим про-
явлением духовной общности прихода являются совместное 
участие клира и прихожан в Святой Евхаристии и литурги-
ческая жизнь, богатство возможностей которой следует 
всячески использовать для развития в мирянах чувства со-
причастности к жизни Церкви». Члены Священного Синода 
призвали приходское духовенство «всемерно укреплять в 
мирянах сознание принадлежности к определенной приход-
ской общине, ответственности за жизнь своего прихода», в 
том числе «через расширение личного общения между при-
хожанами, через их повседневное вовлечение в решение 
приходских дел и в практическую заботу о приходе», через 
«проведение не только предусмотренных уставом приход-
ских собраний, но и собраний прихожан для разъяснения 
им текущих вопросов жизни прихода, для обсуждения воз-
никающих вопросов и способов их разрешения»». (Кирилл, 
Патриарх Московский и Всея Руси. 9 сентября 2014 г. Посла-
ние о необходимости воссоздания общинного строя приход-
ской жизни).

2 Данный проект миссионерской концепции на стадии 
разработки в качестве опыта работы региональных миссио-
неров был опубликован в Вестнике Миссионерского отдела 
Московской епархии, посвященном 700-летию прп. Сергия 
Радонежского вместе с материалами V Ежегодной епар-
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идея создания миссионерских общин, то есть та-
ких приходов, которые в укладе приходской жиз-
ни создают возможность постоянного результа-
тивного изучения веры, исполнения заповедей и 
организации полноценного миссионерского слу-
жения. В основу изучения веры заложен принцип 
непрерывности приходского образования. Мето-
дологической основой непрерывного приходско-
го образования принимается Священное Писа-
ние, на основе которого должна быть выстроена 
вся послекрещальная катехизация3. Приходы, ор-
ганизующие результативное систематическое из-
учение Священного Писания в рамках епархий, 
могут объединяться по благословению правящих 
архиереев в православное библейское движение, 
служащее основой для организации «миссии пол-
ного цикла» (от знакомства человека с верой, до 
вовлечения его в полноценное миссионерское 
служение на приходе, когда он способен сам по-
служить обращению к Богу новых людей). 

В городе Калуга на сегодняшний день мы 
имеем три храма, в которых еженедельно про-
ходят занятия по программе ознакомительного 
чтения Священного Писания «Библия – настоль-
ная книга!» (храм Покрова Божией Матери, 
храм вмч. Георгия «за лавками», храм Иоанна 
Воина),  а так же в духовно-просветительском 
центре «Фавор», расположенном на ул. Теа-
тральной, 33/13, каждый четверг в 18:00 прохо-
дят занятия, принять участие в которых может 
каждый желающий. 

Мы же, в свою очередь, предлагаем вам из-
бранные вопросы из тех заданий, которые полу-
чают участники библейских занятий каждую 
неделю. Мы надеемся, что эти вопросы возбу-
дят в вас интерес к изучению Священного Писа-
ния вместе с нами, позволят вам прикоснуться 
к этому удивительному сокровищу Православ-
ной Церкви, прилепиться к нему всем сердцем, 
сделать его ориентиром вашей жизни.

хиальной миссионерской конференции «Миссия  прихо-
да» (http://infomissia.ru/2014/05/27/vestnik-missionerskogo-
otdela-9/).

3 «Священное Писание в православной святоотеческой 
традиции – универсальная методологическая основа для по-
слекрещальной катехизации. Она позволяет комплексно и 
глубоко изучать основы веры, принципы духовной жизни и 
содержание богослужения в наиболее удобной для повсед-
невного применения форме. Священное Писание аксиома-
тично и само по себе является одновременно и программой, 
и содержанием послекрещальной катехизации. Его изуче-
ние важно с апологетической точки зрения и является про-
филактикой сектантства. Кроме того, изучение Священно-
го Писания позволяет формировать у прихожан деятельное 
отношение к вере, стремление реализовать веру в делах ми-
лосердия и миссии. В связи с этим изучение Библии явля-
ется не только методологической основой изучения веры, 
но и универсальной идеологической основой для объеди-
нения самых разнородных церковных инициатив (межве-
домственная интеграция)» (Проект Концепции приходской 
миссии Калужской епархии).

В каждом номере мы будем публиковать 
вопросы по тем книгам, которые входят в ка-
нон Ветхого и Нового Завета, а так же ответы 
на предыдущие вопросы.

Председатель Миссионерского отдела  
Калужской епархии  

протоиерей Георгий Казанцев.

Вопросы по 1-10 главам  
Евангелия от Матфея

1. Уделом каких колен был город, в котором 
Господь поселился после искушения?

2. Какие денежные единицы упоминаются в 
Мф. (в 1 - 5 гл.)? 

3. В чем заключались сотериологический (со-
териология – учение о спасении) и эсхатологиче-
ский (эсхатология – учение о конце света) аспек-
ты проповеди Иоанна Крестителя?

4. Сколько раз Иосиф получал откровение во 
сне? Перечислите эти случаи (главы и стихи) 

5. Какой язычник оказался примером веры 
для иудеев?

6. Какие денежные единицы упоминаются в 
Мф. главы 6-10?

7. Что Господь повелел сделать исцеленному 
Им прокаженному? 

8. Кого Господь Иисус Христос называет 
«больными, нуждающимися в помощи врача»? 

9. Как Господь Иисус Христос характеризовал 
молитву язычников? 

10. Какие слова Мф. вы могли бы привести в 
опровержение веры пятидесятников, считающих, 
что пророчества и исцеления однозначно под-
тверждают правильность их религиозного опыта? 

Вопросы по 1-16 главам  
Книги Притч царя Соломона

1. Что в образе «чужой жены» кажется вам 
признаками, не подходящими к описанию обыч-
ной нечестивой женщины?

2. Можете ли вы указать в Притчах прообразы 
Таинства Евхаристии?

3. Какие сентенции, на ваш взгляд, более со-
ответствуют ветхозаветным понятиям о духов-
ной жизни и благополучии?

4. Что в Притчах говорится о прелести, не же-
лающей слушать наставлений?

5. Что Притча говорит о любящих взятки?
6. Что предшествует падению и погибели?
7. Допустимо ли физическое наказание сыно-

вей и почему?

Основы веры
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